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Ульяна СКОЙБЕДА

Наш обозреватель 
с мужем и двумя детьми 
исследовала полуостров 
спустя четыре года после 
возвращения в родную 
гавань и поняла: ехать туда 
можно только по любви…

- В туалет! - охнул ребенок на подступах 
к Крымскому мосту.

Мы дернулись вправо и влево: гладкий 
как зеркало автобан был огорожен от-
бойниками, за много километров ни еди-
ного съезда.

Крым:
Дорого, 
необустроенно, 
но красиво
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Подробности 
читайте на > странице 15.

ЧЕМПИОНАТ 
МИРА ПОЖЕНИЛ 
МЕКСИКАНСКОГО 
БОЛЕЛЬЩИКА 
И РУССКУЮ 
СТУДЕНТКУ

Футбольные страсти с продолжением:

Мигель 
и Кристина - 

теперь одна
команда.
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Глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ:

О новых правилах 
любительской 
рыбалки Читайте 

на > странице 9.

Александра СОТНИКОВА

А среди мужчин впереди 
Овечкин и Шнуров.

При подсчете места учитывались не 
только доходы от творческой деятельно-
сти (с 1 июня 2017-го по 31 мая 2018 г.), 
но и упоминание в СМИ и запросы в по-
иске Яндекса. В горячую десятку ворва-
лись лидер группы «Ленинград» Сергей 
Шнуров, телеведущий Иван Ургант и 
Ольга Бузова, монетизировшая страсть 
к пению. А вот оперная дива Анна Не-
требко, рэпер Тимати и «холостяк» 
Егор Крид покинули первые строчки. 

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Рейтинг самых успешных звезд от «Форбс»:  

Бузова перепела Нетребко 
Регистрировать авто 
будут сами автосалоны
Роман СУАРДО

Они же будут 
выдавать 
номерные знаки.

Госдума в третьем чте-
нии приняла закон, кото-
рый, возможно, упростит 
жизнь автолюбителям. Но-
вые авто, которые приоб-
ретены у официальных ди-
леров, можно будет там же 
и регистрировать. И там же 
получить номера.

Главные новации связаны 
именно с номерными знака-

ми. ГИБДД будет только 
присваивать сам номер - 
набор из цифр и букв. А 
металлические таблич-
ки станут поставлять ди-
леры, отвечающие тре-
бованиям правительства и 
получившие аккредитацию 
(для чего у них, в частно-
сти, должен быть заключен 
договор с производителя-
ми номерных знаков). Фе-
деральная антимонополь-
ная служба (ФАС) внесет их 
всех в специальный список. 

Как пояснили в пресс-
службе автодилера 

 «АВИЛОН», в салоне автов-
ладелец будет оплачивать 
и гос пошлину за регистра-
цию авто. 

Сверх госпошлины при-
дется заплатить стоимость 
изготовления номерного 
знака - сколько именно, по-
ка непонятно. Максималь-
ный размер должна будет 
установить ФАС. 

Газета нашего города ●

Сегодня 
с 18.05 
(мск)

1 Александр Овечкин хоккей 14,5 
2 Сергей Шнуров музыка 13,9 
3 Филипп Киркоров музыка 8,9 
4 Григорий Лепс музыка 8,2 
5 Иван Ургант телевидение 8,5 
6 Ольга Бузова телевидение 3,9 
7 Дима Билан музыка 7,7 
8 Евгений Малкин хоккей 9,5 
9 Стас Михайлов музыка 7,4 
10 Ксения Собчак медиа 1,4  Д
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Топ-10 звезд шоу-бизнеса и спорта

Доходы 
в млн. $

Иван 
Охлобыстин -
в «Откровенном разговоре» по душам и о душе

Пятница + суббота, 
27 – 28 июля
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Елена КРИВЯКИНА 

Глава Совета Федерации 
выступила за реформу ФСИН.

Системе Федеральной службы исполне-
ния наказаний нужна реформа. Об этом 
заявила глава Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

- Я потрясена случаем в ярославской 
колонии. Это чудовищное преступление, 
ему нет оправдания. Необходимо самое 
серьезное расследование. Нелюдей, ко-
торые, находясь при исполнении, позво-
лили себе такое грубейшее нарушение 
прав человека, надо наказать жестко, 
- заявила Матвиенко. 

Напомним, в Сети появилось видео, 
где 18 сотрудников ярославской коло-

нии истязают заключенного, скованно-
го наручниками. 6 из них арестованы.

- Система ФСИН нуждается в изменени-
ях. Не поверю, что нельзя насилие, пытки 
изжить. Надо разделить функции контро-
ля и охраны с функцией перевоспитания и 
социализации осужденных. Этим должна 
заниматься гражданская служба, и это 
должно быть открыто для гражданского 
общества, - заявила Матвиенко.

Сенаторы подключатся к работе по 
обсуждению реформы ФСИН. 

Матвиенко также призвала смягчить 
наказание за репосты в интернете.

- Призывы к экстремизму - история с 
тяжелыми последствиями   . Но во всем 
нужно чувство меры. Любые перегибы 
вредны и малоэффективны, - заметила 
глава Совфеда. 

ДИСКУССИЯ
Почему российские 
курорты не могут 
заменить нам 
Египет и Турцию?

ЗДОРОВЬЕ
Как 
спастись 
от жары 
в квартире

ЗВЕЗДЫ
Собчак высмеяли 
за рекламу 
«водородной 
воды» gl
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru
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Роман ГОЛОВАНОВ

Его будут 
преподавать 
дополнительно 
на уроках.

Госдума приняла в 
третьем, окончатель-
ном чтении законопро-
ект о родных языках. В 
школах, программа ко-
торых включает предмет 
«Родной язык», можно 
будет выбрать конкрет-
ный язык, в том числе 
русский, как родной. В 
этом главное новшество.

«Федеральные обра-
зовательные стандарты 
обеспечивают возмож-
ность получения образо-
вания на родных языках 
из числа языков народов 

РФ, изучения государ-
ственных языков респу-
блик РФ, родных языков 
из числа языков народов 
РФ, в том числе русского 
языка как родного язы-
ка, - говорится в доку-
менте. - Также закрепля-
ется свободный выбор 
языка образования, из-
учаемых родного языка 
из числа языков народов 
РФ, в том числе русского 
языка как родного языка, 
государственных языков 
республик РФ». 

Язык, который будут 
изучать школьники, вы-

берут их родители. Им 
нужно будет подать заяв-
ление при приеме или пе-
реводе детей на програм-
мы в детсадах или школах. 
Кроме того, русский язык 
останется обязательным 
для обучения в школах 
как государственный.

- Дети не будут обя-
заны изучать в качестве 
родного тот язык, кото-
рый для них не являет-
ся родным, - рассказал 
журналистам председа-
тель Комитета Госдумы 
по образованию и науке 
Вячеслав Никонов.

Родители смогут выбрать 
в школах родной язык 
для своих детей 

Путин заглянул 
в «Колыбель 
человечества»
Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
поддержал 
четвертую 
промышленную 
революцию.

Десятый по счету сам-
мит БРИКС начался с 
курьеза. Организаторы 
перед церемонией фо-
тографирования разло-
жили на красном ковре 
перед флагами таблич-
ки с названиями стран, 
но перепутали - и пять 
лидеров БРИКС (Бра-
зилии, России, Индии, 
Китая и ЮАР) встали в 
непонятном порядке. 
И не под своими фла-
гами. Выбежал кто-то 
из службы протокола и 
замахал руками. Лидеры 
переглянулись, поме-
нялись местами, но все 
равно в нужный поря-
док не попали. Поэтому 
просто махнули руками 
и пошли заседать.

Наверное, мы уже 
сильно избаловали себя 
отличной организацией 
больших мероприятий. 
Но такого бардака, как 
в крупнейшем городе 
ЮАР Йоханнесбурге, 
за последние годы не 
было нигде. И хотя от 
Южной Африки мало 

кто ждал прорыва, но 
чтобы не удалось со-
всем ничего - это тоже 
надо суметь. Неудачно 
было все: от навигации 
- вход в пресс-центр 
саммита приходилось 
искать, обходя квартал 
за кварталом, и Wi-Fi, 
который не работал, 
до маршрута лидеров. 
Идущие в туалет жур-
налисты с изумлением 
обнаруживали, что на-
встречу к ним на эска-
латоре едет Си Цзиньпин 
или Владимир Путин. Не 
удалось обеспечить даже 
трансляцию церемонии 
приветствия лидеров, 
из-за чего, например, 
рукопожатие Путина и 
нового президента ЮАР 
осталось за кадром. 

- Страны БРИКС со-
обща противодействуют 
наиболее острым вызо-
вам миру и стабильности, 
сотрудничают в борьбе с 
терроризмом и экстре-
мизмом, нелегальным 
наркотрафиком, - заявил 
Владимир Путин на за-
седании. - Государства 
«пятерки» коллективно 
решают такие важные за-
дачи, как модернизация 
промышленности, раз-
витие высоких техноло-
гий, улучшение уровня 
жизни населения.

Он поддержал рас-
ширение связей в сфере 
электронной торговли, 
предложения об упро-
щении административ-
ных барьеров.

- Происходящая в ми-
ре четвертая промыш-
ленная революция ока-
зывает влияние на всех, 
- заявил Путин. - Зада-
ча наших государств - 
создавать комфортные 
условия для инвестиций 
в экономику.

Президент говорил 
о работе совместно-
го банка БРИКС, о 
фонде облигаций в 
национальных валю-
тах, о цифровизации 
экономик. Пользуясь 
случаем, он пролоб-
бировал заявку Екате-
ринбурга на проведение 
ЭКСПО-2025.

- Среди наших кон-
курентов нет городов 
из стран БРИКС, мы 
очень рассчитываем на 

вашу поддержку, - ска-
зал Путин.

После церемонии 
подписания докумен-
тов началась видео-
презентация научно-
а р х е о л о г и ч е с к о г о 
комплекса «Колыбель 
человечества». Изна-
чально предполагалось, 
что лидеры лично пое-
дут к этому комплексу 
пещер, где были обна-
ружены останки первых 
людей на Африканском 

континенте, а стало 
быть, и на всей плане-
те. Но службы безопас-
ности дружно пришли 
в ужас от перспективы 
60-километровой по-
ездки по трущобам, и 
мероприятие решили 
перевести в видеофор-
мат. Реальностью оста-
лись только отпечатки 
ладоней пятерки лиде-
ров, которые они оста-
вили для этой колыбели 
человечества на память.

Матвиенко назвала нелюдями 
мучителей зека в ярославской колонии

Россия
www.kp.ru
 27.07.2018 Картина дня: в верхах
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После блестяще организованного в России чемпионата мира по футболу в ЮАР 
все казалось «милым бардаком». Например, южноафриканцы сумели 

даже перепутать флаги за спинами лидеров стран БРИКС. Поэтому Путину пришлось 
фотографироваться на фоне китайского флага, президенту Бразилии Мишелу 

Темеру - рядом с флагом Индии, президенту ЮАР Сирилу Рамафосе - у флага России, 
а премьеру Индии Нарендре Моди - у бразильского стяга (справа налево). 
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Александра КОЗЛОВА

Министерство внесло 
его по просьбе 
общественников.

Одно из главных опасений, свя-
занных с грядущим повышением 
пенсионного возраста, - безработи-
ца среди пожилых. В Минтруде пред-
ложили решить вопрос радикально. 
Увольняешь сотрудника за 2 года до 
пенсии  - несешь ответственность. 
Причем не просто в виде какого-
то административного штрафа, а 
по уголовной статье. В подобные 
строгости сложно поверить. Но в 
пресс-службе ведомства «КП» под-
твердили, что действительно внесли 
такое предложение в проект плана 
«по повышению уровня пенсионного 
обеспечения граждан».

Просьба ужесточить ответствен-
ность за увольнение пожилых лю-

дей  - вплоть до уголовной  - про-
звучала в ходе общественных 
обсуждений. Но это не значит, что 
так и будет. В Минтруде пояснили, 
что проект еще дорабатывается. 
Финальную его версию будут об-
суждать осенью этого года.

Эксперты считают такую инициа-
тиву трудновыполнимой.

- Ужесточение ответственности 
для бизнеса приведет лишь к тому, 
что компании либо вообще пере-
станут брать на работу сотрудни-
ков старше 45 лет, либо людей 
предпенсионного возраста начнут 
освобождать от работы значитель-
но раньше,  - считает Александр 
Сафонов, проректор Академии 
труда и социальных отношений.

В проекте Минтруда предусмотре-
ны и другие меры по защите прав 
возрастных сотрудников. Планиру-
ется, что госинспекции по труду бу-
дут регулярно проводить проверки 
компаний весь период с 2019 по 
2034 год, когда пенсионный воз-
раст будет плавно повышаться. 
Кроме того, ведомство предложи-
ло создать «горячую линию» для 
жалоб на нарушение прав будущих 
пенсионеров.

Дмитрий СМИРНОВ

В подарке 
Путина Трампу 
все-таки нашли 
секретный чип, 
но это запутало 
ситуацию еще 
больше.

Н е о ж и д а н н ы м 
успехом завершилась 
попытка спецслужб 
США с подачи аме-
риканских конгресс-
менов отыскать в 
мяче, подаренном 
Владимиром Пути-
ным в Хельсинки 
Дональду Трампу, 
секретный шпи-
онский чип. Успе-
хом - потому что 
чип отыскали, не-
ожиданным - пото-
му что он оказался не 
российским и не очень 
секретным. И теперь 
не очень понятно, что 
с этим делать.

Как пишет амери-
канское агентство 
Bloomberg, в мяче 
действительно при-
сутствует чип, но со-
вершенно легальный 
и установленный ту-
да самим производи-
телем. Официальный 

поставщик мячей для 
чемпионатов мира 
по футболу «Адидас» 
оснащает всю подоб-
ную продукцию чипа-
ми для беспроводной 
передачи данных на 
расстояние в 10 санти-
метров. Благодаря этой 
технологии болельщи-
ки могут ознакомиться 
с рекламным катало-
гом фирмы.

- Процесс проверки 
на безопасность, ко-
торая проводится для 

всех подарков (пре-
зиденту США. - Ред.), 
был осуществлен и в 
отношении футболь-
ного мяча. В дальней-
шем мы не собираемся 
комментировать про-
цедуры обеспечения 
безопасности, - офи-
циально заявил Белый 
дом в ответ на вопрос 
о находке в мяче.

Но американских 
журналистов это не 
останавливает. Теперь 
они задаются вопро-

сами, могли ли 
русские взломать 
чип и не являет-
ся ли изначально 
этот девайс шпи-
онским. То есть 
в прослушивании 
Трампа могут об-
винить еще и Ан-
гелу Меркель? И 
хотя сам «Адидас» 
утверждает, что 
чип невозможно 
изъять или изме-
нить его закоди-
рованные пара-
метры, это никого 
не останавливает. 
Теперь призывают 
как минимум не 
вносить мяч в Бе-

лый дом, а как макси-
мум - уничтожить этот 
коварный подарок.

А мы-то думали, 
что это всего лишь 
мяч - он круглый и 
им играют в футбол. 
Что мячик просто от-
дадут сыну Трампа и 
он будет гонять его с 
друзьями. Но маразм 
в сочетании с бдитель-
ностью творит чудеса 
политической эквили-
бристики.

Елена ОДИНЦОВА

Будущие 
супруги смогут 
сами выбирать 
дату и время 
похода в загс.

Россиянам, желающим 
вступить в брак, разре-
шат самим выбирать да-
ту и время церемонии 

в загсе. Закон об этом 
в третьем, окончатель-
ном чтении одобрила 
Госдума.

Рамки остаются, но до-
статочно свободные  - не 
ранее месяца с момента 
подачи заявления о реги-
страции брака и не позд-
нее 12 месяцев с этого 

дня. Причем «заброниро-
вать» желаемое время и 
дату можно будет и дис-
танционно, через портал 
госуслуг.

Сейчас дата реги-
страции брака жестко 
регламентирована  - тор-
жественная процедура на-
значается строго в день, 
когда истекает месяц со 
дня подачи заявления. Что 
не всегда удобно. Обычно 
бывает много желающих 
зарегистрировать свои 
отношения в красивые 
даты типа 08.08.2018. 

За месяц во всех загсах 
соответственно выстраи-
ваются дикие очереди. 
Кому приятно? Кроме то-
го, у будущих молодоже-
нов могут быть и какие-то 
другие, свои личные пред-
почтения по дате - почему 
бы и нет?

Закон еще должен одо-
брить Совет Федерации 
и подписать президент. 
Но вряд ли кто-то будет 
против. Новшества пред-
положительно начнут 
действовать с 1 октября 
2018 года.

Юрий ПРОНЬКО, телеведущий:
- Иностранцев не надо заманивать. Необходимо показы-

вать, что мы - особая евразийская цивилизация, которая 
чтит свои традиции и готова о них поведать миру.

Александр ЗАПОЛЬСКИС, политолог:
- Если мы хотим турпоток, надо повышать зрелищность. 

Того же «Танкового биатлона». На гонки «Формулы-1» при-
езжает больше полутора миллионов зрителей на каждый 
этап... Что мешает поднять до такого уровня «Танковый 
биатлон»? А комплекс «Тропа разведчика»?..

Инга ИЛЬМ, актриса:
- Россия для многих стран пока остается огромным белым 

пятном на карте. Сохраненные крохотные древние городки, 
их исконная среда чрезвычайно привлекательна. Примером 
тому Плес, Соловки, Валаам, Суздаль…

Алексей СТОЛЯРОВ (пранкер Лексус):
- Нашей историей. Чего один Крым стоит, ставший домом 

для разных культур и народов. О Сибири и Кавказе я во-
обще молчу. Нужно поощрять подобные поездки.

Андрей УРГАНТ, актер:
- Нужно в порядке держать мой любимый Петербург. Тра-

тить деньги на фасады, на их поддержание, на приличные 
зарплаты музейным работникам. Тогда хлынут люди. А без 
визы весь мир живет давно. Любить нужно свою страну. 
Вот чем заманить.

Николай КОЛЯДА, главный режиссер 
«Коляда-театра»:

- Как говорят немцы, Einzusparen es ist angenehm, то есть 
«экономить приятно». Все деньги любят. Если мы скидки 
иностранцам дадим на гостиницы, на билеты на самолет, в 
рестораны, то они поедут к нам. Чего бы не поехать в дру-
гую страну, если дешево? Только этим и сможем заманить. 
А говорить о том, что, ой, вот у нас такие туристические 
объекты и так красиво… Да кому это надо?

Сергей ЛИТВИНОВ, писатель:
- Чтобы заманить иностранцев-туристов в долгосрочной 

перспективе, надо делать то же, что и для россиян: строить 
качественные автомагистрали, помогать развивать (хотя бы 
через налоговую систему) кемпинги, мотели, гостиницы, 
парки развлечений. Все остальное у нас есть: красоты 
природы, старина, церкви, монастыри. И люди.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 248 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

«Личные деньги» 
решают все! 

Слушайте каждый 
будний день 

с 13.05 (мск) на Радио «КП».
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Иностранцы, имеющие паспорт болельщика, 
смогут приезжать в нашу страну без виз 
до конца года - решила вчера Госдума.

Чем еще заманить зарубежных 
туристов в Россию?

 ■ ПРОЖЕКТЫ

 ■ ПРИНЯТО

Женись когда захочешь!
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Мячик, подаренный Трампу, оказался 
с начинкой. Но совсем безобидной.

Докопались до мяча

Предложение Минтруда:
Уволил сотрудника за два года 
до пенсии? Ответишь по УК

FM.KP.
RU



- Галина Дмитриевна, прием докумен-
тов в академию завершается. Много же-
лающих поступить?

- Приемная кампания еще идет, и, 
как говорится, цыплят по осени счи-
тают, но уже сейчас мы отмечаем, что 
в этом году большой ажиотаж: мно-
го дней, когда в приемную комиссию 
приходило до 700 абитуриентов. Мы 
уже приняли более 10 тысяч человек, 
но ожидаем, что подтянутся еще 2 ты-
сячи. Учиться в Тимирязевке хотят ре-
бята из 80 регионов России и 16 стран.

- Почему такой спрос именно на Ти-
мирязевскую академию?

- Повышенный интерес к аграрному 
образованию предопределен успехами 
АПК последних лет. Сельское хозяй-
ство перестали считать бесперспектив-
ной «черной дырой», и вместе с ВПК 
оно стало локомотивом экономики 
огромной страны. Поэтому сегодня 
во всех аграрных вузах в приемных 
комиссиях наблюдается аншлаг.

А Тимирязевская академия уже более 
150 лет является эталоном образова-
ния и науки не только в нашей стра-
не, но и в мире. И как доказательство, 
буквально одно из последних призна-
ний - рейтинг журнала «Форбс». В нем 
академия оказалась в сотне лучших 
вузов по качеству образования вме-
сте с Государственным университетом 
землеустройства. За 2017 - 2018 годы 
мы существенно продвинулись. Ес-
ли по одному из рейтингов были на 
126-м месте, то в этом году - уже на 
48-м. Неудивительно, что на наших 
выпускников целый конкурс среди 
успешных агрофирм.

- Какие факультеты и направления 
самые популярные, какой конкурс?

- Конкурс у нас примерно 8 человек 
на место. Но это «средняя температура 
по больнице». На менеджмент, гос-
муниципальное управление конкурс 
превышает 100 человек на место, на 
бюджетные места экономики и управ-
ления АПК - 40, на технологический 
факультет, факультет зоотехники и 
биологии - 12. Невероятный интерес 
у ребят к биотехнологии, селекции, 
генетике, ландшафтной архитектуре, 
плодоводству, информационным си-
стемам. Набирает обороты агроинже-
нерное и мелиоративное образование, 
которое является одним из самых пер-
спективных.

Многие наши направления дают 
выпускникам возможность органи-
зовать свой бизнес, чувствовать себя 
уверенными в завтрашнем дне, кон-
вертировать профессиональные зна-

ния в качество своей жизни, делать 
успешную карьеру.

Студенты получают много смежных 
знаний и могут работать в разных от-
раслях. Наверное, нет такой сферы 
деятельности, где не встретишь тими-
рязевцев. Их ждут не только в сельском 
хозяйстве. Например, у нас есть уни-
кальная Метеорологическая обсерва-
тория имени В. А. Михельсона, постро-
енная в 1910 году. Большая часть труда 
ее сотрудников есть в точных прогнозах 
Росгидрометцентра. Мы готовим ребят 
для работы и в таком непривычном 
профиле. Наши выпускники - специа-
листы экономической безопасности и 
санитарно-ветеринарной экспертизы 
контролируют финансовые потоки и 
качество продуктов питания. Они - 
аудиторы и эксперты высшего уровня. 
Государством на них возложена боль-
шая ответственность.

На базе академии существует Линг-
вистический образовательный центр, 
в котором можно дополнительно из-
учить 40 иностранных языков и по-
лучить квалификацию переводчика в 

сфере профессиональной коммуни-
кации. Это тот случай, когда можно 
сказать: «С нами вы заговорите по-
другому!»

- А в армию пойти какие шансы?
- Тимирязевка один из немногих 

вузов, где есть военная кафедра, на 
которой готовят офицеров запаса авто-
мобильного профиля. Она популярна 
даже у девушек: в июне 15 выпускниц с 
разных факультетов приняли присягу! 
Кто знает, может, кто-то из тимиря-
зевцев свяжет свою жизнь с армией.

- Почему за выпускниками, как вы го-
ворите, стоит очередь из работодателей?

- Потому что девиз основополож-
ников тимирязевского образования - 
«Исследуя - обучай, обучая - иссле-
дуй». Уникальность его - в самой 
тесной связи теории и практики. 
В Центре животноводства, на Полевой 
опытной станции, Фермских прудах, 
пасеке, в теплицах, на птичнике ребя-
та осваивают практические навыки. 
И когда они получают диплом и идут 
работать, их не надо доучивать, они 
уже профессионалы.

Например, в Институте экономики 
и управления АПК мы целенаправ-
ленно готовим людей, которые эко-
номику производства знают от и до. 
И надои, и приросты, и расход ГСМ, 
и где может быть «зарыта» упущенная 
выгода, и как не наступить на грабли, 
а куда можно смело двигаться - наши 
выпускники-экономисты - как лоц-
маны на корабле, которые умело про-
водят его сквозь рифы к успешному 
результату.

- Какие перспективы научной дея-
тельности открывает перед студентами 
академия?

- Каждый второй из поступающих 
видит себя ученым. Плеяда известных 
на весь мир светил, которые составили 
славу Тимирязевской академии, дает 
студентам уверенность в том, что и они 
смогут сделать здесь свои открытия. 
Например, известному генетику с ми-
ровым именем Шухрату Миталипову 
журналист «Медузы» задал вопрос о 
том, когда он начал увлекаться нау-
кой. Шухрат ответил: «Когда учился 
в Тимирязевской сельхозакадемии. 
Генетика была моим самым люби-
мым предметом. Мы изучали генетику 
сельскохозяйственных животных, их 
разведение - и это было интересно». 

Наши ученые на базе Полевой опыт-
ной станции вывели сорт тритикале с 

урожайностью 100 центнеров с гекта-
ра. На кафедре пчеловодства вывели 
тип пчел, которые способны добы-
вать нектар из красного клевера, что 
обычным насекомым не по силам. 
Студенты и аспиранты во всех этих 
научных группах всегда рядом с ма-
ститыми учеными.

Потенциал для научной деятель-
ности у нас огромный: мы только за 
этот год получили научных грантов 
на 397 млн. рублей, хотя в 2016 году эта 
сумма составила всего 85 млн. рублей. 
А планка у нас - 1,5 - 2 миллиарда ру-
блей, в том числе за счет коммерциа-
лизации научных достижений.

- Насколько востребованы результаты 
исследований?

- Мы сотрудничаем по линии селек-
ции с мировыми университетами. Это 
давние, наработанные годами связи. 
Но каждый год мы прирастаем и но-
выми. Так, в прошлом году подпи-
сали договор с японским Yamaguchi 
University. В тесном тандеме трудимся 
над улучшением качеств лука, выве-

дением сорта, который не вызывал бы 
слез и не имел характерного лукового 
запаха. Этими разработками занимает-
ся профессор Людмила Ивановна Хру-
сталева со своими молодыми учеными.

«Бог» капустного направления, как 
мы в шутку называем выпускника 
Тимирязевской академии Григория 
Федоровича Монахоса, с коллегами 
создает сорта капусты, которые за-
щищены и устойчивы к разным ви-
дам заболеваний. Значит, килограммы 
химических средств не будут вылиты 
на будущий урожай. И за семенами 
капусты из Тимирязевки аграрные 
холдинги и фермеры стоят в очереди. 

Григорий Федорович вместе с ас-
систентами сейчас плотно работает 
по столовой свекле. Следующий его 
проект - сахарная свекла, которая 
станет не только высокоурожайной, 
но и устойчивой к болезням. С точки 
зрения импортозамещения это будет 
серьезный прорыв, поскольку до 90% 
семян этих культур завозится из-за 
рубежа.

Таким образом, наши ученые созда-
ют серьезную конкуренцию западным 
селекционным монстрам: «Монсан-
то», «Сингента» и другим, на 25% уже 
потеснив их с отечественного рынка 
продажи семян.

Научным коллективом Монахоса 
выведены и уже находятся на испы-
таниях гибриды лука, устойчивого к 
периноспоре. Это первый и успешный 
опыт в России.

В перспективе продолжатся серьез-
ные научные работы по созданию ги-
бридов озимого и ярового рапса.

Тимирязевцам доверяют свой биз-
нес и крупные агрохолдинги. От одно-
го нашего индустриального партнера 
мы получили задание вырастить то-
варные сорта ценных пород рыб для 
холодных территорий. Еще один пар-
тнер заказал новые плодово-ягодные 
культуры для южных областей страны.

Однако вы понимаете, что в ко-
роткой информационной статье не-
возможно перечислить все наши до-
стижения и планы в области науки. 
Для этого надо обязательно приехать 
в ТСХА.

- Студенчество - не только учеба. Как 
живется тимирязевцам?

- Многие здания академии не виде-
ли капитального ремонта десятки лет. 
Поэтому в последнее время мы много 
делаем, чтобы улучшить быт студен-
тов. В этом году начали капитальную 
реновацию морально устаревших об-
щежитий: ремонтируем их, оснащаем 
лифтами, современной техникой и 
мебелью. И создаем безбарьерную сре-
ду, чтобы обучение было доступным и 
комфортным для ребят с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Почти все общежития находятся на 
территории кампуса. Учеба, практика 
и развлечения - все рядом.

- Кстати, чем студенты увлекаются, 
кроме учебы?

- Для них у нас открыты бесплат-
ные спортивно-оздоровительный 
комплекс, тренажерные залы, улич-
ные спортплощадки. Тимирязевка 
входит в тройку самых спортивных 
вузов Москвы. Наши пловцы, бок-
серы, штангисты, единоборцы воз-
вращаются с призами с городских и 
российских турниров. А хоккейная ко-

Абитуриент-2018
  Ректор Тимирязевской академии Галина ЗОЛИНА:

 Тимирязевцев ждут не только в сельском      
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Каждый второй из поступающих 
видит себя ученым.
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Почему все больше 
вчерашних школьников 
хотят поступить именно 

в Тимирязевку, Галина Золина 
рассказала в интервью «КП».
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    хозяйстве
манда «Тимирязевские Зубры» в этом 
сезоне стала чемпионом Московской 
студенческой лиги.

 Есть у нас Дом культуры с более 
чем 90-летней историей. Сотни ребят 
получают навыки актерского мастер-
ства, учатся петь, танцевать, играть на 
музыкальных инструментах, рисовать. 
В планах - введение в эксплуатацию 
базы отдыха «Шишкин лес».

- Что предпринимаете, чтобы шагать 
в ногу со временем и интегрироваться в 
цифровое экономическое пространство?

- В 2017 году мы значительно обно-
вили материально-техническое осна-
щение нашего IT-направления. Теперь 
у нас совершенно новые серверные, 
мультимедийное оборудование и по-
точные аудитории. Пять кафедр по 
прикладным видам информатизации 
мы объединили в две крупные кафе-
дры, с перспективой создания целого 
факультета.

Мы сегодня идем уверенным ша-
гом к модели открытого универси-
тета, предлагающего современное 
онлайн-обучение. Это высочайшая 
ответственность, но тем не менее это 
дает академии другой статус, новый 
импульс ее развитию. Сегодня мы к 
этому технически готовы, и я уверена, 
что мы выйдем в глобальное простран-
ство с образовательными курсами, ко-
торые будут востребованы и в России, 
и во всем мире.

Современное сельское хозяйство 
должно отвечать вызовам времени. 
Недавно мы подписали соглашение с 
Аналитическим центром Министер-
ства сельского хозяйства о сотрудниче-
стве по цифровизации АПК. Спасибо 
нашему учредителю - Министерству 
сельского хозяйства и коллегам из Ни-
жегородской сельскохозяйственной 
академии за этот первый шаг. Циф-
ровая экономика, цифровое сельское 
хозяйство, цифровое поле - эти сло-
восочетания совсем недавно казались 
невероятными. Сегодня цифровая 
экономика выходит на передовые по-
зиции. Это дает возможность быстрее 
и легче управлять урожаями, конеч-
ными результатами. Не ждать у моря 
погоды, а, прогнозируя, предсказывая, 
принимать решения, привлекать са-
мые современные технологии, доби-
ваться высоких результатов.

Когда-то агроном ради этого выхо-
дил на поля. Современный аграрий - 
это не тот, кто в резиновых сапогах 
меряет шагами землю. Прежде всего 
это IT-вооруженный специалист, ко-
торому помогают дроны, электронные 
датчики, удаленный доступ к инфор-
мации и обмен этой информацией.

- Сколько таких специалистов нахо-
дят работу?

- 90% наших выпускников трудо-
устраиваются, более 80% - по специ-
альности. Один из десяти остается в 
академии - аспирантом, преподавате-
лем, помощником, лаборантом. Они 
связывают себя с Тимирязевкой на-
всегда и делают успешную карьеру. 
Для Министерства сельского хозяй-
ства Тимирязевка остается главной 
кузницей кадров, дающей отрасли 
профессионалов, способных совер-
шать прорывы и двигать сельское хо-
зяйство в XXII век.

Беседовал 
Михаил ГОРЧАКОВ.

Мария БЕРК

Мальчишки будут 
послушниками девять 
дней, а их тренер 
станет буддийским 
монахом навсегда.

После 17 дней зато-
чения в полузатоплен-
ной пещере на севере 
Таиланда 11 мальчиков-
футболистов и их тренер 
Экапол Чантхавонг ре-
шили стать послушни-
ками (подробнее об уди-
вительных злоключениях 
ребят - на сайте kp.ru). 
Школьники приняли 
такое решение, чтобы 
за время пребывания в 
буддийском монастыре 
намолить положитель-
ную карму для погибше-
го во время их спасения 
спасателя-водолаза, быв-
шего морского котика Са-
мана Кунана.

Во время церемонии по-
священия в послушники 
ребятам сбрили волосы, 
вручили оранжевые одеж-
ды монахов и плошки для 
сбора подаяний. Двенадца-
тый участник команды не 
смог стать послушником, 
потому что исповедует ис-
лам. Но это не помешало 
ему присутствовать на об-
ряде.

Напомним, 23 июня дет-
ская футбольная команда 
«Лесные вепри» вместе с 
25-летним тренером от-
правилась на прогулку в 
10-километровую пещеру 
Кхао Луанг (это в горной 
местности, в 170 киломе-
трах от Бангкока). Из-за 
разразившегося тропиче-
ского ливня подземелье 
оказалось затоплено, а 
дети - отрезаны от един-
ственного выхода. Почти 
сотня спасателей, дайве-
ров и военных водолазов 
искали школьников. Это 
было настоящим чудом, 

когда живых и здоровых 
ребят удалось найти в 
одном из гротов, в четы-
рех километрах от входа.

Вообще временные по-
слушания в буддийских 
монастырях - это часть тра-
диций тайского общества. 
Например, перед вступле-

нием во взрослую жизнь 
многие юноши на время 
уходят жить в монастырь. 
Некоторые затем выбирают 
путь монашества и посвя-
щают этому всю жизнь. Что 
касается наших героических 
мальчишек, то они проведут 
в монастыре девять дней. 

Затем и перед ними вста-
нет выбор: или вернуться к 
обычной жизни и продол-
жать заниматься спортом, 
или остаться в монастыре 
навсегда. Уже известно, что 
25-летний тренер «Вепрей» 
Экапол все-таки решил 
стать монахом.

Перед пострижением 
ребята вознесли 

благодарственную 
молитву за свое спасение 

позолоченной статуе 
Будды и почтили память 
погибшего спасателя.

Спасенные
из тайской пещеры дети 
ушли в монастырь
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Видео 
спасения 
детей 
и еще 

больше фото из их 
жизни после пещеры - 
на сайте

Обещают «помочь» 
разблокировать счет? Не верьте!

Ответ:
- Нужно разделять и не путать две 

вещи: карту и счет. Это не одно и 
то же. Банковская карта - это лишь 
ключ к счету. Обычно банки просто 
так карты не блокируют - только если 
есть опасность кражи денег мошен-
никами. Если последние операции 
показались службе безопасности по-
дозрительными, они могут временно 
заблокировать карту. Но только ее, а 

не счет. В этом случае доступ к день-
гам у вас останется: можете перевести 
деньги онлайн на другую карту или 
получить их в отделении. Чтобы раз-
блокировать карту, нужно лишь по-
звонить в кол-центр банка. Когда вы 
все подтвердите, карту разблокируют. 
Это занимает меньше минуты.

Но может быть и другой вариант. 
У банка есть право отказать в про-
ведении операции, если он подозре-
вает, что вы занимаетесь, например, 
обналичкой. Тогда воспользоваться 
деньгами не получится. Что делать? 
Нужно обратиться за разъяснениями 
в банк, ответить на вопросы, кото-
рые вам зададут, представить доку-
менты, которые попросят. В течение 
10 дней банк обязан либо сообщить, 
что все вопросы сняты, либо - что он 
по-прежнему не уверен в вашей до-

бропорядочности. Если в банке от-
казываются вас «реабилитировать», 
а вы не согласны, можно обратиться 
в межведомственную комиссию при 
Банке России. Она может отменить 
решение банка. И тогда банк вы-
черкнет вас из списка отказников 
автоматически.

На этом фоне подсуетились 
мошенники. В Cети появились 
«фирмы-разблокировщики». Они 
обещают людям, что их счета раз-
блокируют, а имена сотрут из некое-
го «черного списка». Услуги стоят 
до 200 тысяч рублей. Большинство 
таких фирм вводят людей в заблуж-
дение. Максимум, что они могут сде-
лать, - составить заявление в суд или 
претензию в банк. Реально «реаби-
литировать» может только банк или 
комиссия при ЦБ. 

Вопрос:
- Месяц назад мне заблокировали 

счет в банке. Заявление написала, 
но движений нет. Наткнулась на 
объявление «разблокировщиков», 
обещают помочь. Верить ли? День-
ги нужны, карта зарплатная...

Мария, 37 лет, Новосибирск.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Заправка! 
Увы, не достроена.
Когда с двух сторон оказались волны 

Керченского пролива, деваться тем 
более было некуда. 

А сами злоключения начались рань-
ше.

ТУРЦИЯ В ДВА РАЗА ДЕШЕВЛЕ
- Смотри, у тебя Саки, не самый по-

пулярный регион Крыма, 4 человека, 
первая линия, три звезды с трехразо-
вым питанием, - сказала корреспон-
дент «КП» по темам путешествий 
Юлия Смирнова. - И за это просят 
70 тысяч рублей. А в Турции все то же 
самое, только не трехразовое, а «все 
включено» - 66 тысяч! И в эту цену 
входят еще перелет и трансфер. А ты 
как собираешься добираться в Крым?

Я помрачнела. Дорога из Москвы 
на полуостров стоит 25 тысяч рублей, 
причем как на самолете (билет - 5 - 
6 тысяч на человека без багажа, плюс 
аэроэкспресс, плюс такси), так и на 
машине (две ночевки в гостиницах, 
бензин, платные участки и еда в ка-
фе). В обе стороны - 50 тысяч как одна 
копеечка.

70+50 тысяч рублей за неделю в Кры-
му против 66 тысяч в Турции - удар по 
патриотизму…

Напоминаю, четыре года назад на 
волне «он наш» я уже возила семью 
в Крым, и тогда мне было абсолютно 
безразлично, сколько это стоит: важно 
было поддержать крымчан… ну и по-
смотреть, какое чудо нам досталось.

Теперь не так. Четыре года - доста-
точный срок, чтобы выстроить нор-
мальный курорт и дать оценку, что 
сделано.

НЕ РОЗОВОЕ ОЗЕРО
Четыре года разлуки с Крымом я 

писала список желаний - что я хочу 
увидеть на полу острове.

Хочу влезть в кабинку старенькой 
канатной дороги в Ялте, дрожащим 
голосом петь: «Под небом гал-лубым» - 
и плакать.

Нырнуть с аквалангом на мысе 
Тарханкут, чтобы в зеленой глубине 
проплыть между грустными, зарос-
шими водорослями бюстами Ленина 
и Сталина…

И, главное, мечтаю увидеть розо-

вое Кояшское озеро. Оно 
описано на куче туристи-
ческих сайтов.

Фотографии в интерне-
те фантастические: озеро 
розовое, как фламинго, 
а через узкий перешеек 
салатово-зеленой суши 
от него - бирюзовое море. 
Из малиновой воды тор-
чат стволы деревьев с на-
ростами соли, как грибы...

Хочу-хочу-хочу! Заедем 
поглядеть на диво!

Долго ползем по вы-
жженной степи вместе с 
караваном других дура-
ков, залезаем под шлагба-
ум с вывеской «Защитим 
заповедную территорию 
от пожара!» и еще пеш-
кодралом топаем вниз по 
склону.

Озеро… не розовое. Оно серое, вы-
сохшая соль по периметру серо-белая, 
степь тоже серая. Никаких «грибов» 
нет. Единственное, что здесь есть ма-
линового, - мелкая растительность по 
отмелям… но это, мягко говоря, далеко 
от того, что обещает фотошоп. Пахнет 
вся «красота» серной мазью от чесотки.

Понимая, что меня надурили, со 
вздохом прошу радостно рассекаю-
щего по солевой корке ребенка оста-
новиться и попозировать: он в ту же 
секунду проваливается в черную, лип-
кую и чрезвычайно вонючую грязь. 
Кадр испорчен.

Пытаюсь вытащить дитя и провали-
ваюсь тоже.

Черными ассенизаторами бредем 
к морю, группа товарищей по не-
счастью на берегу громко наседает 
на экскурсовода:

- Где оно розовое?! Ради этой 
вонючей лужи мы сюда приехали?!

Голосом Капитана Очевидность: 
обманом живет любой туристиче-
ский бизнес, но с полностью выду-
манной фейковой достопримечатель-
ностью я сталкиваюсь впервые.

ПРИПАХИВАЕТ УНИТАЗОМ
Номер в моем отеле в Саки - раз-

мером с сан узел моего же номера в 
Египте. Маленькая, набитая корпу-
сами территория у моря. 

По аллеям переваливаются толстые 
женщины в белых банных халатах (впе-
чатление - шок, я никогда не видела в 
общественных местах людей в белье), 
с Сакского озера припахивает унита-
зом. М-да…

Сразу скажу: санаторий я выбрала 
по рекомендации человека, который 
ездит сюда постоянно, бронирует ме-
ста за месяцы. Что ж, значит, вкусы не 
совпали.

Но, может, питание по-
радует?

120 ГРАММОВ 
ГАРНИРА В РУКИ

Как человек, у которого 
дети дважды отказывались 
есть за границей, за столо-
вую с привычной русской 
едой я могу простить оте-
лю все. Поймут меня толь-
ко люди, пережившие этот 
ужас: три недели детского 
голода, судорожные 
попытки купить 
что-то знакомое в 
магазине, тающая 
валюта.

Поэтому, когда 
наутро после заезда 
в Саки я наблюдала, 

как один сын лопает пятую котлету, 
а второй - вторую тарелку харчо, я 
была готова целовать песок на пляже 
под ногами местного руководителя. 
Наконец-то я нашла в Крыму швед-
ский стол, где каждый может брать 
что хочет, а не санаторное питание 
из первого, второго и компота, в ко-
торое обязательно включат свеклу с 
черносливом. И тут…

- А нам руководство говорит класть 
по 120 грамм гарнира на тарелку, - на 
третий день неприязненно заявляет 
девочка на раздаче, у которой я про-
шу еще ложку гречки.

- Что? - удивля-
юсь. - Мы же плати-
ли за шведский стол! 
Возможно, ваше ру-
ководство не в курсе, 
что такое шведский 
стол: это значит, что 
мы будем есть сколь-
ко хотим, пока не на-
едимся.

С этого дня я хожу 
в столовую с вклю-
ченным диктофоном: 
очень хочется сканда-
ла, наказания за на-
рушение публичной 
оферты и принуж-
дения к цивилиза-
ции, но клиент меня 
боится: порции по-
прежнему выдают 
мизерные (взросло-
му мужчине - один 
голубец), зато нео-
граниченное количе-
ство раз. Пришедшим 
позже еды не хватает, 
отдыхающие в нервах.

- Это какой-то по-
зор! - вопит тетка с 
высокой прической. - 
Кто мне вернет мои 
146 тысяч?!
То есть я лопухнулась 

еще не на самые боль-
шие деньги.
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Черноморские 
устрицы: свежие, 

прямо из воды, 
с собственной фермы.
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Крым:  Дорого, необустроенно,    

Инструкция по применению
Я очень надеюсь, что мои приключения помогут нашим чита-

телям правильно пользоваться Крымом, и хочу дать весь зара-
ботанный просоленным горбом опыт списком.

❶ Крым дороже Турции. Значит, ехать сюда надо 
за чем-то специфически крымским. Например, за 

крымско-татарской кухней (совет: янтыки лучше чебуреков, 
нет шанса, что их пожарят на прогорклом масле) или за 
историей династии Романовых (как красный коммунист, здесь 
умолкаю). В плане достопримечательностей Крым неисчерпаем: 
я мечтала побывать в Йеллоустонском парке и нашла здесь 
секвойю со стволом девять метров в обхвате (в Массан-
дровском парке), я трогала в парке «Тайган» новорожден-
ных львят, а подросшие тигрята хватали фотографировавшего 
меня мужа за пятки. «Ой, как коты!» - удивлялся он (входной 
билет - 900 рублей, фото - 500). Я в первый раз в жизни 
пробовала черноморских устриц и рапаны (ресторан 
«Яхонт» в Кацивели, все морские гады прямо из воды, 
с собственной фермы, столик надо заказывать заранее, 
одна ракушка - 230 - 290 рублей).

А муж, едва попадал на побережье, вдохновенно начинал ве-
щать: «Вот прямо здесь высаживался наш десант! Немцы укрепили 
береговую линию, поставили орудия…» Его бы воля, мы провели 
отпуск по местам боевой славы и повторили подвиг матроса, в 
штормовом море плывшего от Евпатории до Севастополя, чтобы 
сообщить, что фашисты расстреляли наш тральщик. А дети про-
сили катамаран, крокодиловую ферму и аквапарк…

❷ К сожалению, в Крыму обманывают. Я с трудом выбила 
из своего санатория документы на проживание, пришлось 

уже доставать удостоверение «КП». Вырвавшись из этого блат-
приюта, я решила поселиться в эллинг, купившись на текст в соц-
сети: «Старый лодочный сарай на берегу, перестроенный внутри 
под пятизвездочный отель с кондиционером: даже не первая 
линия, а нулевая, с собственным пляжем и спуском с балкона 
в волну». Да-а-а! Всегда мечтала жить прямо в воде! Приехали в 
Коктебель, местные разводилы приводят в четырех этажный 
железный сарай: многоэтажные контейнеры, в каких в 
Подмосковье живут гастарбайтеры, все вместе - шанхай.

ГДЕ эллинг?! ГДЕ собственный пляж?! Здесь, наверное, семей 
сорок!

- Нет, - говорят, - шестьдесят. А вы думали, будете жить одна?
Да вообще-то! Потому что сарай - он на ОДНУ лодку!

❸ Увы, проблема размещения туристов на полуострове 
не решена. Новый аэропорт в Симферополе и Крымский 

мост поражают, круглосуточная титаническая автостройка «Тав-
риды» по масштабу сравнима с Байкало-Амурской магистралью. 
Россия делает все, чтобы дать туристам дорогу в Крым, но куда 
они будут селиться? В четырехэтажные железные шанхаи?

По мелочи: жить надо на ЮБК (Южном берегу Крыма). 
Гигантских цветов магнолий и инжира с дерева ничто не заменит. 
В парк «Тайган» приезжать после летнего ливня, когда 
валяющиеся на тридцатисемиградусной жаре полудохлые львы 
оживают и начинают скакать, а на дорожки выползают гигант-
ские рогатые улитки.

Ну и последнее: на пути к обманному Розовому озеру я встре-
тила Шуховскую башню. Она, заброшенная, стояла среди сте-
пи, невозможная здесь, полуразвалившаяся и заброшенная… 
Обязательно вернусь, чтобы узнать, что это. 

Крым не отпускает.

27.07.2018
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НАПРЯЖЕННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Саки уродливы настолько же, насколь-

ко прекрасен Южный берег Крыма. Там 
кипарисы, раскачиваясь на ветру, красят 
над мраморными дворцами небо в голу-
бой цвет, а здесь при выходе из отеля из 
земли торчат ржавые трубы в обмотке и 
остановки обрисованы граффити.

Я, может быть, чего-то не понимаю, но, 
по-моему, так выглядит помойка. А ку-
рорт, которому дают допуск санитарные 
службы, выглядит по-другому.

Четыре года назад, когда Россия приня-
ла нищий, выдоенный Украиной анклав, 
все это воспринималось как данность: 
русские вернулись к русским, мы все 
отстроим.

Отстроили?
Когда я снимаю порченую останов-

ку, ко мне подходит рабочий дорожной 
службы:

- Правильно, напишите, что у нас здесь 
с Украины ничего не изменилось: Рос-
сия только дороги построила (имеется в 
виду трасса «Таврида». - Ред.), а что нам, 
местным, эти дороги, если у нас зарплаты 
14 тысяч?

Назавтра мы едем в симферопольское 
художественное училище имени Само-
киша (жил в Крыму такой художник-
баталист). На сайте написано, что там 
действует музей, а дозвониться мы не 
смогли.

Приезжаем, выходят преподаватели:
- А у нас кабель кто-то украл, три меся-

ца весь район сидит без городских теле-
фонов.

Я думала, такое бывает только на Укра-
ине.

Гуляем по Симферополю, спрашиваем 
идущую навстречу женщину: «Где тут 
ближайшее кафе?» Женщина проносит 
мимо восточный профиль, не шевельнув 
бровью. Мы чувствуем себя в Риге 90-х.

Обратно едем в такси.
- Цены вы видели? - разоряется води-

тель. - Сами крымчане ездят отдыхать на 
море в Турцию и Египет!

- Почему?
- Дорого!
Такая правда жизни.
При этом я не могу осуждать крым-

чан. Перед поездкой я стала узнавать, 
что у меня с роумингом. И оказалось, 
что моего сотового оператора, одного из 
двух крупнейших, в Крыму нет. Поэтому 
мобильный интернет будет предоставлен 
сетью-партнером по конской цене 10 ру-
блей мегабайт и лучше взять местную 
симку «Волна» (мегабайт - 4 копейки).

Я также решила узнать, смогу ли снять 
с карточки деньги. И прочитала на сайте 
крупнейшего банка России: «Сложная 
ситуация в Крыму сказалась на ведении 
банковского дела. Многие банки отказы-
ваются работать на полу острове, считая 
положение сильно напряженным».

Что вы тогда хотите от местных жи-
телей?

На дверях нашего санатория аккуратно 
висит украинский флаг.

С дискотеки доносится песня народ-
ного артиста Украины Андрея Данил-
ко: «Дайте мне, уа-уа, дайте ж пачку 
сигарет!», ее перекрывает рев Су-30 - 
дважды в день на Сакском военном аэро-
дроме полеты, и отдыхающие, свесив-
шись с балконов, смотрят, как востро-
носая «птичка» делает над пляжем бочку.

Я никогда не видела таких счастли-
вых лиц.

Подготовила 
Ульяна СКОЙБЕДА.

на себе

Полный 
текст, видео 

и фотогалерея - 
на сайте kp.ru   но красиво

- Рано паниковать. В этом году 
началось движение по Крымско-
му мосту, это революционное со-
бытие, оно будет менять не только 
географию, но и внутреннюю ат-
мосферу полуострова. Невозможно 
предположить, что Россия в конеч-
ном счете не сможет сделать Крым 
витриной благополучия. Просто, 
к сожалению, не все было учтено. 
Например, через год после возвра-
щения Крыма отрапортовали, что 
он полностью вписался в Россию, 
живет по ее законам. А реально ре-
гион продолжает жить на особом 
положении, и переходный период 
там продолжается до сих пор.

Не все было учтено, когда торо-
пились провести в 2014 году пар-
ламентские выборы в Крыму и Се-
вастополе... И много еще другого. 
Крымчане, ко всему прочему, ис-
ходили из того, что возвращаются 

в ту Россию, которой она была до 
1991 года, а вернулись они в Рос-
сию 2014 года с нашими ворами, 
казнокрадами, олигархами, которые 
хотят стянуть то, что плохо лежит. 
В России вроде все более-менее по-
делили, а в Крыму можно этот про-
цесс начать заново.

Потом привыкание одних к дру-
гим. Крымское население, вовле-
ченное в курортный бизнес и любой 
другой бизнес, с трудом привыкает 
к порядкам, которые здесь стали 
наводить: жестко взыскивать вся-
кие налоговые платежи, требовать 
соблюдения строительных, прочих 
регламентов, вводить ограничения и 
т. д. Пришла вся эта большая бюро-
кратия, а многие думали, что будет 
продолжаться Запорожская Сечь в 
Крыму. 

Все меняется, но не так быстро, 
как хотелось бы.

 ■ КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Зампред Комитета Госдумы по делам СНГ 
Константин ЗАТУЛИН:

Регион продолжает 
жить на особом положении

- Поскольку Запад не 
признает воссоедине-
ние России с Крымом, 
наши государственные 
компании (за редким 
исключением - на-
пример «Аэрофлот») 
в Крыму не работают, 
отговариваясь санк-
циями. Это похоже 
именно на отговор-
ки - по крайней мере 
со стороны некото-
рых государственных 
банков, потому что вот 
«Аэрофлот» полетел, 
и никто на Западе не 
смел даже пискнуть 
что-то по этому по-
воду.

Обычный малый, 
средний и крупный 
бизнес пытается ра-
ботать на полуостро-

ве, но сталкивается с 
управленческой ка-
тастрофой. Я знаю 
инвесторов, которые 
нашли себе земель-
ные участки, но боль-
ше года не могут по-
лучить согласование 
комиссии при вице-
премьере Республи-
ки Крым. Не секрет, 
что, когда произошло 
воссоединение, значи-
тельную часть старо-
украинской гвардии 
сохранили, и теперь 
она, похоже, занима-
ется тупым саботажем.

- Был законопроект, 
предлагавший ввести 
уголовную ответствен-
ность за исполнение 
российскими компания-
ми западных санкций...

- Это был вопль от-
чаяния. Государство 
обязано использовать 
государственные ком-
пании для реализации 
государственной по-
литики без специ-
альных законов. Сей-
час государственные 
компании России осу-
ществляют дискрими-
нацию жителей Кры-
ма, против которых 
введены целевые санк-
ции Запада. Не говоря 
уже о том, что, когда 
в Севастополь присы-
лают губернаторов из 
Москвы, есть впечат-
ление специального 
отбора для дискреди-
тации России, пото-
му что там скандал на 
скандале.

Экономист Михаил ДЕЛЯГИН:

Наша бюрократия поддерживает 
санкции Запада

- Если ущемляются ваши права 
как курортника, есть «горячая ли-
ния» Министерства курортов и ту-
ризма, она работает круглосуточно 
и круглогодично: 8-800-511-80-18. 
Представительство Министерства 
курортов и туризма присутствует во 
всех социальных сетях. Звоните, 
пишите, мы быстро реагируем. Я не 
собираюсь оправдывать недостат-
ки, но давайте будем объективны-

ми. В течение 30 лет на территории 
Крыма не делалось практически 
ничего, а в последние несколько 
лет сделано немало. Тысячи ки-
лометров дорог отремонтированы 
и построены. Каждый год сдается 
6 - 10 новых отелей по 400 - 500 но-
меров как минимум. Нам хотелось 
бы, чтобы процесс шел быстрее. 
Но в целом Крым справляется с 
потоком.

Министр курортов и туризма Республики Крым 
Вадим ВОЛЧЕНКО:

Наращиваем инфраструктуру, 
но не так быстро, как хотелось бы

Ульяна Скойбеда о своих впечатлениях 
от Крыма подробнее - слушайте на Радио «КП».

 ■  ПОВЕРКА СЧЕТЧИКОВ: 
ЗА ЧЕЙ СЧЕТ?
Меня интересует: за чей счет де-

лается поверка счетчиков в непри-
ватизированной квартире?

Владимир.
- Поверка счетчиков делается за счет 

собственника квартиры. Раз жилье не при-
ватизировано, значит, его собственник 
государство. От лица государства распоря-
жается, как правило, ГБУ «Жилищник» - так 
что смело заявляйте им, чтобы обеспечили 
вам поверку счетчиков за их счет.

 ■  СПОР С ДПС: ЧИТАЕТСЯ ЛИ 
НОМЕР МАШИНЫ
Ночью меня остановил сотрудник 

ДПС. Якобы своим прибором они 
определили, что номер машины не 
читается, будто бы на него наклеена 
пленка (в машине ДПС стоит каме-
ра, и якобы она не смогла считать 
номер). Составили протокол. Дело 
дошло до мирового судьи. В Кодексе 
об административных правонаруше-
ниях я нашел статью: номер считается 
нестандартным, если не читается с 
20 метров. Могу ли я качать права?

Сергей.
- Да, можете. Вам нужно заявить, что 

номер на самом деле читался, и настаивать 
на проведении экспертизы машины. Сомни-
тельно, чтобы сотрудники ДПС пытались 
читать ваш номер ровно с 20 метров. Так 
что боритесь за свои права.

 ■  КАК СДЕЛАТЬ 
ИНТЕРНЕТ-ПЕРЕПИСКУ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВОМ В СУДЕ
Подскажите: как подтвердить 

интернет-переписку в суде? И может 
ли она вообще быть доказательством?

Ольга.
- Да, может. Для этого вам нужно идти к 

нотариусу - он выполнит все необходимые 
действия.

 ■  ПЛОЩАДЬ ЖИЛЬЯ 
В НОВОСТРОЙКЕ 
НЕ СООТВЕТСТВУЕТ ДОГОВОРУ
Я купила квартиру в новостройке. 

Она оказалась на 1 кв. м меньше, 
чем по договору. Стоимость метра - 
130 тыс. рублей. Застройщик деньги не 
возвращает. Я хочу еще добавить денег 
и купить кладовку в подвале - компания 
навстречу тоже не идет, требуют опла-
чивать кладовку полностью. Как быть?

Ирина.
- Прежде всего совет на будущее: зара-

нее платить всю сумму никогда не стоит. 
Выбирайте такие договоры, где предвари-
тельно оплачивается хотя бы 90%, но не 
100%. А уже после приемки квартиры до-
плачивается за 1, 2 или 10 м либо - ничего, 
если по факту жилье оказалось меньше.

Что касается вашей ситуации, то судья 
запросит договор и будет смотреть, что 
написано в нем. А там может быть сказано, 
что если площадь фактически оказалась 
чуть меньше, то сумма оплаты не меняет-
ся. Так что все зависит от формулировок 
договора.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы можете 
задать в прямом эфире 
программы «Народный 

адвокат» на Радио 
«Комсомольская правда» 

по субботам с 16.00 до 18.00 (мск).

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU
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Главный энергетик «Транснефти» Андрей КОПЫСОВ:

Сэкономили семь миллиардов рублей 
за счет повышения энергоэффективности

Это удалось 
реализовать 
за счет системной 
работы.

Нынешний год объяв-
лен в «Транснефти» го-
дом энергосбережения. 
Приоритетом данное 
направление стало еще 
девять лет назад. Каких 
результатов удалось до-
стигнуть? 

«ГЛАВНОЕ - 
СИСТЕМНЫЙ 
ПОДХОД»

- Андрей Федорович, 
как экономить электро-
энергию в квартирах, 
большинство из нас по-
нимают. А как это дела-
ется на уровне крупной 
компании?

- В вопросе эконо-
мии электроэнергии 
важен системный под-
ход. В ПАО «Транс-
нефть» внедрена си-
стема энергетического 
менеджмента. Она 
сертифицирована на 
соответствие между-
народному стандарту 
ISO 50001-2011. В со-
ответствии с ним мы 
определили области 
наибольшего потребле-
ния энергии - это ма-
гистральные насосные 
агрегаты.

- Неужели они так 
много потребляют?

- Основной вид дея-
тельности компании - 
перекачка нефти и 
нефтепродуктов по 
магистральным трубо-
проводам. Она ведет-
ся по трубам большого 
диаметра (до 1200 мм). 
Для этого используют-
ся насосы, приводимые 
в действие электриче-
скими двигателями. Их 
мощность достигает 
8000 кВт. Они потре-
бляют 14 млрд. кВт-ч 
в год (1,3% от общего 
потребления в стране). 
Мы входим в десятку 
крупнейших промыш-
ленных потребителей. 
Поэтому программа 
повышения энергоэф-
фективности необхо-
дима.

- За счет чего конкрет-
но экономите?

- В системе «Транс-
нефти» чуть более 500 
нефтеперекачиваю-

щих станций (НПС). 
Каждая из них - это 
большой комплекс 
сложных технических 
устройств, включая на-
сосный агрегат. Сейчас 
мы меняем их на бо-
лее энергоэффектив-
ные. Производим их 
на собственном заводе 
в Челябинске, кото-
рый построили вместе 
с итальянской компа-
нией Termomecanica 
Pompe. Это насосные 
агрегаты с повышен-
ным КПД, превыша-
ющим существующие 
аналоги. С другой ита-
льянской компанией - 
Nidec ASI - построили 
современное предпри-
ятие по производству 
электродвигателей с 
улучшенными энерге-
тическими характери-
стиками. Их КПД на 
1 - 1,5% выше, чем у 
отечественных анало-
гов. Это оборудование с 
2016 года массово уста-
навливается на объек-
тах системы «Транс-
нефть».

ЗАЧЕМ ГРЕТЬ 
НЕФТЬ? 

- Какие еще существу-
ют способы экономии?

- Способов много. 
Это применение при-
садок - полимеров, ко-
торые позволяют изме-
нить структуру нефти и 
снизить отложения на 
стенках трубы. Опти-
мизация количества 
насосных агрегатов в 
режиме перекачки и 
подбор необходимых 
колес на них. Очистка 
трубопроводов от пара-
финистых отложений. 
Все это сказывается на 
перекачке.

- Многие месторожде-
ния находятся в районах 
Крайнего Севера. Нефть 
не замерзает, когда идет 
по трубам?

- С понижением тем-
пературы нефть не за-
мерзает, но становится 
более тягучей, вязкой 
субстанцией. Затраты 
на ее перекачку вырас-
тают. Поэтому, чтобы 
снизить расходы энер-
гии, мы ее подогрева-
ем. Между перекачи-
вающими станциями 
на определенном рас-
стоянии стоят пункты 
подогрева нефти, ко-
торые поддерживают 
температуру на уровне 
около 40 градусов. Это 
позволяет прокачивать 
ее с наименьшими за-
тратами энергии.

«ЭФФЕКТИВНЫЕ 
КОТЛЫ, 
НЕ ИМЕЮЩИЕ 
АНАЛОГОВ»

- Помимо электриче-
ской, есть еще и тепло-
вая энергия. Ее потре-
бление тоже велико. Как 
здесь снижаете затраты?

- В этом году в 
р а м к а х  о п ы т н о -
конструкторской раз-
работки для системы 
«Транснефть» наши 
специалисты разра-
ботали высокоэнер-
гоэффективный ко-
тел. Получили очень 
хорошие результаты. 
КПД на опытном об-
разце достиг 95,5% на 
жидком топливе. Для 
сравнения, до этого у 
производителей мак-
симально был 91%. Со-
бираемся это оборудо-
вание тиражировать у 
себя в системе.

- А где они применя-
ются?

- Котел - это основ-
ная часть котельной, 
теплогенерирующий 
аппарат, который по-
зволяет вырабатывать 

тепло для нефте-
перекачивающих 
станций. Из всей 
потребляемой те-
пловой энергии 
около 90% - соб-
ственная генерация. 
Порядка 10% заку-
паем у теплосбыто-
вых компаний.

ПООЩРЯЕМ 
СВОИХ 
КУЛИБИНЫХ

- В «Транснефти» 
развита поддержка 
молодых сотрудни-
ков. Приведите при-
мер какого-нибудь 
рационализаторского 

предложения.
- Коллектив «Транс-

нефти» достаточно мо-
лодой. Ежегодно про-
водятся конференции, 
на которых молодые 
специалисты предла-
гают инновационные 

решения. Некоторые 
из них уже внедрены. 
Например, в этом го-
ду первое место заня-
ла работа специалиста 
из «Транснефть-Урал». 
Он предложил органи-
зовать электроснабже-
ние удаленного объекта 
за счет паразитных то-
ков. Объясню, что это 
значит. Станции дре-
нажной защиты - уда-
ленные объекты, кото-
рые снимают лишние 

токи с трубы. Для нор-
мальной эксплуатации 
персоналу приходилось 
выезжать туда раз в не-
делю, чтобы убедиться 
в работоспособности 
и провести обслужи-
вание. Стояла задача 
телемеханизировать 
этот процесс - поста-
вить устройство, кото-
рое в режиме реально-
го времени передавало 
бы информацию о со-
стоянии станции, о ее 
рабочих параметрах. 
Но к этим объектам 
нерационально или 
очень дорого подво-
дить внешний источ-
ник электроснабжения. 
Наш коллега предло-
жил использовать па-
разитные токи от ли-
ний электропередачи и 
электрифицированных 
железных дорог, кото-
рые проходят в одном 

коридоре с трубой, что-
бы обеспечить питание 
передающего устрой-
ства. Создали реаль-
ный образец, провели 
натурные испытания 
и полугодовую опыт-
ную апробацию этих 
устройств.

- И каков эффект?
- В целом по системе у 

нас 450 таких станций. 
До конца следующего 
года телемеханизируем 
их все. Это принесет 8 

млн. рублей экономии 
в год. Решение техни-
чески грамотное. Оно 
работает. В итоге на 
каждую станцию дре-
нажной защиты люди 
будут выезжать не раз в 
неделю, а раз в полгода.

- Использует ли ком-
пания возобновляемую 
энергетику? Это сейчас 
один из мировых трен-
дов…

- Мы тоже не оста-
лись в стороне. На 
новом предприятии в 
Челябинске (АО «Рус-
ские электрические 
двигатели») построе-
на фотоэлектрическая 
станция. Ее мощность - 
250 кВт, ежедневно она 
вырабатывает больше 
1 тыс. кВт-ч. Этого 
хватает на освещение 
административного 
корпуса. Еще одна бу-
дет построена в Самар-
ской области. На обе-
их фотоэлектрических 
станциях использует-
ся оборудование толь-
ко российского произ-
водства.

- Какие результаты 
принес системный под-
ход по экономии элек-
тричества?

- Активную дея-
тельность в этом на-
правлении мы ведем с 
2009 года. За это вре-
мя удельное потребле-
ние электроэнергии на 
транспортировку неф-
ти удалось снизить на 
16%. В физическом вы-
ражении экономия со-
ставила 2,8 млрд. кВч в 
год, а в денежном - 6,8 
млрд. рублей.

- Сколько компания 
инвестирует в энерго-
эффективность?

- Объем финанси-
рования из года в год 
увеличивается. Если в 
2015 и 2016 году объем 
дополнительного фи-
нансирования состав-
лял 300 млн. рублей, то 
в 2017-м он составил 
уже 800 млн. 

- Какой потенциал для 
энергосбережения еще 
остался?

- С 2017 по 2022 год 
«Транснефть» за счет 
реализации энергосбе-
регающих мероприя-
тий планирует снизить 
удельное потребление 
энергии при перекачке 
нефти на 1,9% - до уров-
ня 10,72 тыс. кВт-ч/млн. 
ткм. Это позволит сэко-
номить порядка 0,6 млрд. 
кВт-ч, что в деньгах со-
ставит 1,8 млрд. рублей.

Андрей ЗАЙЦЕВ.

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

- Дайте совет, как правильно экономить элек-
тричество дома?

- Самый простой способ - применение све-
тодиодных лампочек. Еще хорошо работают 
встраиваемые датчики движения и датчики осве-
щенности. Это помогает снизить потребление 
примерно на 30%. Окупаемость составит порядка 
полутора лет. 
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СПРАВКА «КП»
ПАО «Транснефть» - круп-

нейшая нефтепроводная ком-
пания в мире. На 100% кон-
тролируется государством. 
Компания обслуживает более 
68 тысяч километров маги-
стральных трубопроводов и 
перекачивает 84% добывае-
мой в России нефти. В ком-
пании работает около 115 
тысяч человек. По оценке 
международного аудитора 
KPMG, удельное потребле-
ние электроэнергии на пере-
качку  - самое низкое среди 
мировых трубопроводных 
компаний.

Нефтяные насосы нового поколения, собственное производство.
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Роман СУАРДО

ПОЙМАЛ САЗАНА 
В 10 КГ - СМАТЫВАЙ 
УДОЧКИ

- Впервые в Рос-
сии для рыбаков-
любителей введе-
ны ограничения 
суточной нор-
мы вылова (см. 
«Справку «КП»). 
- С чем связана 
эта мера?

- Это было 
п р е д л о ж е н и е 
а с с о ц и а ц и й , 
которые пред-
ставляют рыбаков-
любителей многих 
регионов. Есть рыболовы, 
которые под видом любите-
лей ловят в довольно боль-
шом объеме для продажи. 
Такие бытовые браконьеры. 
А теперь рыбоохрана сможет 
контролировать вылов - от-
личит таких псевдопред-
принимателей от обычных 
любителей. Нормы согласо-
ваны всеми регионами. Если 
в Мурманске, где возмож-
на морская рыбалка, нор-
ма 50 кг, то в Астраханской 
области объем составляет 
5 - 10 кг в зависимости от ви-
да рыбы. И если ты поймал 
рыбу, которая одна весит бо-
лее 10 кг, то все - ты должен 
прекратить рыбалку. 

Понятно, что рыбинспек-
тор сможет посчитать и взве-
сить только то, что обнару-
жил вместе с рыбаком. Но 
никто не исключает того, 
что человек выловил рыбу, 
спрятал ее дома и снова по-

шел на промысел. Такие слу-
чаи отследить сложно. Но 
нововведение хотя бы дает 
инструмент рыбинспекто-
рам, как таких заготовителей 
контролировать.

- Чем было продиктовано 
введение этих норм?

- Критического сокраще-
ния запасов ры-
бы мы не видим. 
Решение было 
вызвано в том 
числе и просьба-
ми добросовест-
ных рыболовов. 
Им обидно, когда 
приходят такие 
бытовые брако-
ньеры, загото-
вители, которые 
выбирают весь 
объем. Это не со-
всем правильно. 
Хочешь зараба-

тывать рыбалкой - оформ-
ляйся как индивидуальный 
предприниматель. 

ПЛАТНЫХ УЧАСТКОВ 
СТАНЕТ МЕНЬШЕ

- Есть ощущение, что про-
стому рыбаку с удочкой про-
сто так и встать-то негде - 
там, где рыба есть, рыбалка 
платная. 

- Закон о любительском 
рыболовстве, который в Гос-
думе готовится ко второму 
чтению, предусматривает от-
каз от платных участков для 
любителей. Исключение - 
водоемы с аквакультурой, то 
есть где выращивается рыба. 
Владелец таких рыбоводных 
участков может оказывать 
платные услуги.

В свое время были введены 
участки для платной рыбал-
ки, но их стали распределять 
зачастую без всяких обосно-
ваний. Предприниматель 

ничего на участке не 
делал, но при этом 
ограничивал воз-
можности рыбаков-
любителей. Боль-
шинство договоров 
было расторгнуто, 
но часть еще оста-
лась - заключались 
на 15 - 20 лет. С 2010 
года новые платные 

участки для спортивного и 
любительского рыболовства 
не выделяются. 

- То есть мест для свободно-
го доступа у любителей будет 
больше? 

- Да. Но при этом на цен-
ные и особо ценные породы 
появится государственная 
пошлина. Она будет неболь-
шая. Перечень этих видов 

рыб будет формироваться по 
предложениям регионов.

- Бывает, встанешь на кле-
вом месте, а участок, оказы-
вается, закреплен за рыбо-
ловной артелью - считается 
промысловым. И эта артель 
с меня требует деньги.

- Это допустимо, ведь 
участок изначально выде-
ляется конкретному пред-

принимателю для 
промышленного 

р ы б о л о в с т в а . 
Как, например, 

пруд, в который вы-
пускают рыбу, чтобы 
потом ее ловить.

ВИДЫ НА ИКРУ
- Чего ждать от лососевой 

путины в этом году?
- Мы осторожно подходим 

к прогнозам, потому что в 
прошлом году путина не со-
всем оправдала ожиданий, 
особенно в двух регионах - 
на Сахалине и в Хабаров-
ском крае. Хотя на Камчат-
ке объем добычи оказался в 
числе рекордных. А сейчас 
мы наблюдаем уникальный, 
наверное, случай. Наши 
научно-исследовательские 
суда видят достаточно мно-
го рыбы в море, но пока она 
на нерест не идет, к берегам 
не подходит в том объеме, 

в котором хотелось бы. Это 
из-за понижения темпера-
туры воды в этом году, оно 
задерживает процессы при-
мерно на две недели. Ситуа-
ция должна проясниться че-
рез неделю-две - сбудется ли 
тот прогноз, который давали 
институты? А он достаточно 
хороший.

 - Когда горбуша к нам не 
приходит, говорят, что она 
просто ушла на Аляску. Она 
может уйти на Аляску?

- Нет, это не так. Лососе-
вые виды рыб возвращают-
ся после нагула в океане в 
родные реки. Здесь в боль-
шей степени другое. У нас 
на Дальнем Востоке к бе-
регам подходят в большом 
количестве сайра, скумбрия 
и сардина иваси. Это, по су-
ти, конкуренты за питание с 
лососевыми. Поэтому воз-
можно снижение объемов 
добычи лососевых. Такие 
процессы проходят цикла-
ми - то одних рыб больше, 
то других.

- Спустя много лет, в про-
шлом году, начался промыш-
ленный вылов иваси - консер-
вы с ней появились в продаже 
на Дальнем Востоке. Но до 
Москвы почти ничего не дое-
хало. В этом году в магазинах 
появятся банки с иваси?

- Уверен, что будут. Если 
в прошлом году мы добыли 
около 20 тыс. тонн иваси, то 
в этом году есть возможность 
освоить 100 тыс. тонн, а при 
активном промысле - до 300 
тыс. тонн. И конечно, иваси 
поедет и в центральные ре-
гионы России.

 - А что говорят ученые, ива-
си надолго пришла? Ее же не 
было около четверти века.

- Ее не было с 1992 - 1993 
годов. Это циклическая 
история, когда идет потепле-
ние и рыба как относительно 
теплолюбивая заходит как 
раз в нашу экономическую 
зону. Этот цикл будет где-
то 12 - 15 лет продолжаться. 
Мы ожидаем пик возможной 
добычи в районе миллиона 
тонн в год. Потом иваси 
опять уйдет.

Беседка «КП»
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КОНКРЕТНО

Что за новшества стали действовать 
С 1 июля 2018 года вступили в силу поправки в Закон о рыболовстве, 
принятый еще в 2016 году. Главное новшество - для рыбаков-
любителей вводятся максимальные суточные нормы вылова. На разные 
виды рыб в зависимости от региона и конкретного водоема лимиты 
установлены разные. Нормы определялись на основании рекомендаций 
специалистов рыбохозяйственных научно-исследовательских 
институтов, с учетом особенностей регионов, запасов рыбы и т. п.

Каких изменений 
ждать 

в ближайшее 
время, рассказал 

в эфире Радио 
«КП» (fm.kp.ru) 

глава 
Федерального 

агентства 
по рыболовству.

Глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ:

О новых правилах любительской 
рыбалки и возвращении иваси

Илья Шестаков.

Полный 
текст 
на сайте 
kp.ru

И О НАБОЛЕВШЕМ

Когда дальневосточные 
деликатесы доедут в центральные 
регионы не в консервах?

- Рыба с Дальнего Востока приезжает в центральные регионы в кон-
сервах. Даже мороженой оттуда мало, не говоря уже о свежей.  Есть пути решения? 

- Сейчас уже примерно 50% рыбы с Дальнего Востока перевозится рефрижераторными контейнерами. 
И вагоны есть, и температурный режим сейчас стал выдерживаться, потому что это стал контролиро-
вать Россельхознадзор. Срок доставки сокращен значительно: c 25 до 10 дней. Да и стоимость этой 
доставки - 12 - 15 рублей за килограмм даже в высокий сезон. То есть в цене продажи это 5 - 7%. 
Проблема в отсутствии у нас такого звена, как специализированные оптовые торговые компании, ко-
торые будут закупать уловы и затем распределять по торговым сетям. Потому что рыбаку неинтересно 
этим заниматься. Хотя мы их вынуждаем. И рыбаки создают перерабатывающие мощности, начинают 
работать с торговыми сетями. Возможность и попасть в сеть, и получить там нормальные условия - 
действительно большая борьба. Хотя сети и заявляют постоянно, что все великолепно, но поговорите 
с рыбаками напрямую, и они скажут, что это далеко не так. Сети выставляют жесткие требования. С 
одной стороны, можно понять - у них свой бизнес, но рыбаки зачастую просто не могут выдержать его 
условий. А оптовых торговых компаний, которые могли бы работать и с рыбаками, и с сетями, у нас нет.

- В  ближайшее время в магазинах появится наша дальневосточная рыба? 
- Рассчитываем, что ее будет больше. Хотя нашей рыбы в магазинах и сейчас достаточно много. 

Другое дело, по какой цене. Простой пример: минтай стоит на Дальнем Востоке 75 рублей плюс до-
ставка 15 рублей - выходит 90 рублей. А в магазине он будет стоить 220. Где-то эти 130 рублей осели 
между компаниями, которые везут товар.

Рыба у нас на прилавках есть. Вот только цены...
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Андрей ГОРБУНОВ, 
Леся ЛИГОЦКАЯ 
(«КП» - Нижний Новгород»)

В Нижнем Новгороде неиз-
вестный расправился с краса-
вицей студенткой. Преступник 
попал в объектив камеры на-
блюдения. Полиция оперативно 
растиражировала его фоторо-
бот по всей стране. Но негодяй 
исчез.

Окончание. Начало 
этого детектива см. в «КП» 

от 24 - 25 июля с. г.
и на сайте kp.ru.

19-летняя Маша Гликина - 
студентка архитектурного ин-
ститута. В ноябре 2014 года 
ее истерзанное тело нашли в 
подвале заброшенного дома. 
Неподалеку оказалась камера 
видеонаблюдения. На записи 
видно, как в 11 вечера прохо-
дит Маша. Ей навстречу идет 
мужчина. Едва они пересе-
клись, подозрительный тип 
разворачивается и следует 
за девушкой. Лицо главно-
го подозреваемого крупным 
планом попало в объектив. Но 
маньяк как сквозь землю про-
валился.

Главная улика следствия - 
образцы ДНК, которые 
убийца оставил на теле изна-
силованной жертвы. Чтобы 
наконец найти неуловимого 
преступника, в Нижнем Нов-
городе создали спецотряд из 
силовиков. Туда вошли семь 
следователей по особо важ-
ным делам и три оперативни-
ка угрозыска.

СТОЛИЧНЫЙ СЛЕД
Мы стоим в кабинете  ру-

ководителя супергруппы - 
следователя Александра Иг-
натьева. Перед нами карта с 
последними передвижения-
ми Маши. Следак делится по-
следними новостями:

- Я аж подпрыгнул, когда 
позвонили московские колле-
ги. Это 8 июня было. Говорят: 
«Похоже, задержали вашего 
убийцу-беглеца». Оказалось, 
на западе столицы 42-летний 
отморозок Виталий Косячкин 
напал с ножом на 11-летнюю 
девочку. Следил за ней до 
подъезда и всадил клинок в 
спину. Потом убежал. Школь-
ница еле выжила.

Да, почерк преступления 
был совсем другой.

Но! Во-первых, этот Ко-
сячкин был ох как похож на 
мужчину, который увязался 
за Гликиной.

Нам прислали видео с Ко-
сячкиным. Та же походка.

Во-вторых, московский зло-
дей оказался родом из Нижне-

го Новгорода. И, в-третьих, 
Косячкин в 90-е уже сидел за 
изнасилование и убийство. 
Ему дали 17 лет. В 2014 году 
он как раз освободился. По-
том переехал в Москву. В об-
щем, все указывало, что это 
наш клиент.

- Так, может, Косячкин и 
убил Гликину! 

- ДНК не совпала, - мор-
щится Игнатьев.

Чтобы отвлечься от очеред-
ного тупикового следа, следо-
ватель показывает на самый 
крупный фоторобот, прико-
лотый к стене:

- Опубликуйте, пожалуй-
ста, этот рисунок. Его сделали 
московские криминалисты. 
Мы отправили им запись с 
камер. Там качество отвра-
тительное было. Столичные 
спецы каждый кадр записи 
отрисовали. Потом наложили 
друг на друга изображения. И 
получился максимально точ-
ный фоторобот.

А ВДРУГ ИЩУТ НЕ ТОГО?
Разговор с Игнатьевым пре-

рывает телефонный звонок. 
На связи подруга Гликиной 
Валерия Алтарева. Именно 
она в 2014 году возглавила во-
лонтерский отряд, который 
помогал искать Машу. Девуш-
ка до сих пор вместе с десятка-
ми активистов пытается найти 
новые зацепки в деле.

Мы пытались связаться с 
Алтаревой еще до визита в 
СКР. Но Валерия была заня-
та. Теперь перезванивает.

- Я не могу сейчас говорить. 
Мы у следователя, - шепчет в 
трубку Леся Лигоцкая.

- Спросите у него, как об-
стоят дела с поисками Маши-
ной одежды, - быстро совету-
ет волонтер. - Ведь это очень 
важные улики!

- Вам привет от волонтеров, - 
тут же выполняет просьбу Ле-
ся. - А что за история с пропав-
шей одеждой?

- Еще одна зацепка, веду-
щая в никуда, - признается 
Игнатьев. - Убийца унес с со-
бой Машину одежду. Джин-
сы, ботинки, пальто. Оставил 
только толстовку и шарф на 
шее. А еще пропали кошелек с 
банковской картой и сотовый. 
Даже была версия, что это 
убийство ради ограбления. Но 
преступник не пытался снять 
деньги с карточки. И телефон 
Гликиной не появился ни у 
каких перекупщиков. Скорее 
всего, мужчина оказался фе-
тишистом и забрал одежду в 
качестве трофея.

- Минуточку! - мы смотрим 
на галерею на стене. - На 
утренних кадрах, когда убий-
ца возвращается уже в одино-
честве, у него пустые руки! А 
если этот тип идет без гарде-
роба Гликиной... Значит, он не 
убийца!

- Я же вам уже объяснял: по 
камерам наружного наблюде-

ния установлено, что данный 
мужчина с семи часов вечера 
ошивался на перекрестке и 
выискивал жертву, - начи-
нает раздражаться следак. - А 
одежду он, видимо, спрятал 
где-то поблизости. Вынес на 
следующий день или поз-
же. Ведь тело Марии нашли 
лишь через 4 дня после ис-
чезновения. У убийцы была 
уйма времени .

- Но вы хотя бы рассматри-
ваете возможность, что  убий-
ца - не этот мужик?

- Мы можем предположить 
что угодно. Например, что это 
он догнал Гликину, схватил 
за плечо: «А, извините, обо-
знался». И ушел. А через 30 
секунд ее подкараулил настоя-
щий убийца. Чисто теорети-
чески возможно все. Но хож-
дения странного незнакомца, 
последующее преследование 
Гликиной… Основная версия 
- что преступник именно он!

ГЕНОТИП В ПОМОЩЬ
Как уже рассказывалось в 

предыдущей части, приехав 
в Нижний, мы первым делом 
прошли тот же путь, что и 
Маша Гликина. И знаете, что 
больше всего удивило? Особ-
няк, где нашли тело, находил-
ся (его снесли через полгода 
после трагедии. - Авт.) напро-
тив прокуратуры!

А если пройти еще сто ме-
тров, упрешься в здание об-
ластной полиции.

Разумеется, все местные 
прекрасно знают, что находит-
ся на перекрестке. Тут и пиво 
распивать никто не отважится. 
Следовательно, убийца - или 
совсем псих, или приезжий.

Мы поделились своими 
мыслями с Игнатьевым.

- Вы правильно рассуждае-
те, - кивает тот. - Наши спе-

циалисты сделали экспертизу 
генотипа убийцы. Она показа-
ла, к какой народности при-
надлежит преступник. По ха-
рактерным ДНК-фрагментам 
можно сделать вывод, что он 
из Прибалтики.

- Но эта зацепка все равно не 
сильно сужает радиус поисков...

- Ну, для этого в нашей 
группе и работает 10 чело-
век. На данный момент у 
следствия две основные гипо-
тезы. Первая: убийца - «реч-
ник», то есть человек, зани-
мающийся судоходством по 
Волге. Приплыл, совершил 
преступление и уплыл. Сей-
час оперативники изучают все 
судовые журналы за ноябрь 
2014-го (Волга застывает в 
конце ноября. - Ред.).

- А вторая гипотеза?
- Строитель. В 2014 году этот 

район Нижнего Новгорода 
активно застраивался. Чтобы 
сэкономить на стройке, на 
работу принимали людей без 
всяких документов. Бригади-
ры просто записывали имя-
фамилию нового сотрудника 
и отправляли класть кирпич. 
Теперь мы разыскиваем от-
ветственных по тем стройкам 
и показываем им фоторобот 
убийцы. Вдруг кто-то опо-
знает?..

Перед отъездом из Нижнего 
Леся ведет нас к маме Глики-
ной. Светлана отказывается 
общаться. Но все-таки бросает 
одну фразу:

- Я верю следователям. Они 
очень стараются. Убийцу моей 
доченьки обязательно найдут!

Когда дело касается поиска 
убийцы, вера, пожалуй, вещь 
довольно бесполезная. А вот 
улики, кропотливый анализ 
и дедуктивный метод - то, 
что надо. Мы рассчитываем 
на следователей...

Расследование «КП»

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«Я похитил Гликину!»
- Позвонил мужчина и заявил: «Я убил Марию Гликину. Желаю во 

всем сознаться», - удивленно рассказывают следователи. - Сразу 
даем операм поручение - надо установить, кто такой. Выясняется, 
что в Тверской области местный сумасшедший прочитал статью 
про Марию и таким образом пытался привлечь к себе внимание.

Наше расследование продолжается, следите за «КП».
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Московский маньяк Виталий 
Косячкин (на фото вверху) дей-
ствительно очень похож на фото-
робот убийцы Маши Гликиной. 
И даже походка на видео (вверху 
справа) такая же.

Если вы узнали человека на фотороботе или что-то знае-
те об этой истории, пишите на эл. почту: Andrey.gorbunov@
phkp.ru или звоните по тел. +7 962 940 33 89.
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Родные Маши верят, что ее убийцу удастся найти.

Вопиющие истории разбираем 
в программе «Особый случай»

 по будням с 12.05 (мск)
на Радио «КП».

Полный текст нашего 
расследования - 
на сайте. Там же следите 
за продолжением

Часть 
3Русский «Твин Пикс»: 

В убийстве студентки 
подозревали москвича, а улики 
привели к строителю-прибалту

FM.KP.
RU
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Наталья ВАРСЕГОВА

Окончание. Начало 
в номере «КП» от 25 июля 

с. г. и на сайте kp.ru.

Несколько лет «КП» ведет 
расследование самой злове-
щей тайны ХХ века - гибели 
группы студентов на перева-
ле Дятлова в 1959 году.

Но мало кто помнит, что 
был очень похожий случай 
в августе 1993 года в Восточ-
ных Саянах. Тогда внезапно 
умерли шесть туристов из 
Казахстана - руководитель 
группы, мастер спорта по 
туризму 41-летняя Людми-
ла Коровина, а с ней ребята 
и девушки из петропавлов-
ского турклуба «Азимут»: 
Тимур Бапанов, Александр 
Крысин, Денис Швачкин, 
Виктория Залесова и Та-
тьяна Филипенко. Только 
седьмая участница похо-
да - 17-летняя Валентина 
Уточенко - выжила. Эта тра-
гедия озадачила даже опыт-
ных спасателей: как могли 
молодые, крепкие ребята 
погибнуть летом на отно-
сительно небольшой гор-
ной высоте?

В прессе гибель туристов 
на Хамар-Дабане окрести-
ли бурятским «перевалом 
Дятлова».

ПОДПИСКА 
О НЕРАЗГЛАШЕНИИ

В Петропавловске трагедия 
породила страшную версию, 
которая звучит и сейчас: ре-
бята попали в зону испыта-
ния секретного оружия. А 
выжившую Валентину Уто-
ченко спасли сотрудники 
госбезопасности и взяли с 
нее подписку о неразглаше-
нии. Поэтому она покинула 
город и до сих пор с прессой 
ни разу не общалась. Тогда 
на прощание с погибшими 
пришел почти весь 200-ты-
сячный город, вспоминают 
очевидцы. 

- А спустя несколько дней 
после похорон в «Комсо-
мольской правде» вдруг вы-
шла статья, в которой автор 
обвинил руководителя в 
гибели группы, - с горечью 
рассказывает мне подруга 
погибшей Людмилы Коро-
виной - Валентина Яськова. 

- Якобы Коровина пове-
ла ребят в горы, решила 
рискнуть, и погибли поч-
ти все.

Мама 15-летнего Ти-
мура Бапанова Галина 
Николаевна в 1993 году 
была замдиректора петро-
павловского пед училища. 

Звоню ей прямо из дома Ясь-
ковой.

- Вы уверены, что в гибе-
ли вашего сына руководитель 
группы не виновата?

- Людмиле я доверяла как 
самой себе. Мы много раз 
с ней и Тимуром ходили в 
походы разных категорий. 
Она - профессионал! 

- Из-за чего, по-вашему, 
погиб ваш сын?

- В справке о смерти напи-
сано: замерз в походе...

Вернувшись в Москву, я 
кинулась в архив, листала 
подшивку «Комсомолки» 
за 1993 - 1994 годы, но так 
ничего и не нашла. Может, 
та заметка вышла в другом 
издании?

«ЗАЧЕМ ТЫ 
ВОЗВРАЩАЕШЬ МЕНЯ 
В ЭТОТ КОШМАР?»

Выжившей Валентине 
Уточенко в августе 1993-го 
было 17 лет. Она уехала из 
Петропавловска сразу после 
окончания училища - ни-
кто не знает,куда. Но с по-
мощью коллег из челябин-
ской «Комсомолки» удалось 
найти Валентину в старом, 
обшарпанном общежитии 
пищепрома.

Узрев во мне журналиста, 
Валя захлопнула дверь. Про-
шло минут 10. Вдруг Валя 
вышла ко мне: 

- Зачем ты возвращаешь 
меня в этот кошмар? С му-
жем 15 лет живем, он толь-
ко два года назад узнал, 
что я тоже там была! По 
телику показали програм-
му, Костя аж вздрогнул. 
Пришлось рассказать. Не 
хочу ничего вспоминать!

Она замолчала. Долго 
смотрела куда-то сквозь 
меня, а потом спросила:

- Чаю хочешь?

ЧЕТВЕРО СУТОК 
В ТАЕЖНОЙ ДЫРЕ 

- Это произошло на пятый 
день похода, - начала раз-
говор Валентина. - До того 
все было нормально. Коро-
вина заранее сделала запрос 
на метеостанцию, и ее заве-
рили, что погода будет хо-

рошая. Поэтому мы тре-
мя группами и вышли 
на маршруты. Никто не 
ожидал, что погода по-
меняется на холод и лив-
ни… Начались оползни. 

- Сколько раз в день вы 
ели?

- Четыре раза за день 
точно. Обязательно го-
рячая еда. Разводили ко-
стер, готовили. Кроме 
этого, перекусы на при-
валах. У нас были кру-
пы, сухое молоко, суха-
ри, тушенка, морковка, 
свекла, лук, конфеты, 
шоколадки…

- Она виновата в гибели 
ребят?

- Ни в коем случае! На 
вершине было очень хо-
лодно. Раннее утро. Мы 
спали. Коровина нас 

разбудила, велела со-
брать вещи и спускаться в 
ущелье. Она пыталась нас 

спасти. Просто не успела. 
Ветер был такой сильный, 
что мы сползали вниз, а не 
шли. Вдруг Саша Крысин 
упал. У него пошла пена изо 
рта. Коровина села рядом, 
обняла его, и все. Больше 
не вставала. И такой дурдом 
начался. Как фильм ужасов. 
Все падают, у всех кровь, пе-
на изо рта, из носа...

- Как ты спаслась?
- Меня спас Денис Швач-

кин. Он меня пинал и гово-
рил: «Ползи вниз». Я спу-
стилась. А он не дошел. Я 
залезла в спальник и про-
валилась в сон. Или не сон, 
а забытье. Я не знаю. Очну-
лась утром. Поднялась на-
верх.

- Надеялась, что кто-то 
жив?

- Нет. Я видела, что они все 
умерли. Я поднялась, чтобы 
взять карту и компас. Еще 

закрыла каждому глаза. 
А как я на реку Снежную 
вышла, не знаю. Помню, 
что увидела столбы линий 
электропередачи и пошла 
по ним. Меня словно кто-
то вел все это время...

- Кто? Ходили какие-то 
странные слухи, что тебя 
спецслужбы вели...

- (Улыбается.) Ангел-
хранитель. Выжила с Бо-
жией помощью.

- А сколько ты шла?
- Они 5 августа погиб-

ли, а 9-го меня подобрали 
водники. Получается, чет-
веро суток. Помню, стою 
на берегу, а по реке плывут 
катамараны.

- Турист Квитницкий, кото-
рый подобрал тебя, рассказы-
вал, что ты помылась в реке, 
постирала одежду.

- Я помню, что мылась го-
раздо позже, когда мы вместе 
сплавлялись по реке. А во-
обще я помню, как они обал-
дели, увидев меня в такой 
таежной дыре. Причалили, 
стали расспрашивать. У меня 
истерика. Стали меня поить 
валерьянкой, корвалолом. 
Помню, как потом по до-
роге лепешки им жарила на 
крышке котелка. Вода, мука, 
соль. Сейчас это называется 
лаваш, а в то время еще не 
было лавашей.

- Что было, когда ты до-
мой вернулась?

- До Петропавлов-
ска меня киевляне 
довезли. Родите-
лям я ничего не 
говорила. Мол-
чала. Хотя они 
видели, что я 
чернее тучи бы-
ла. А потом кто-
то поздравил их 
со вторым днем 
моего рождения. 
Тут меня и прижа-
ли: мол, ты ниче-
го не хочешь нам 
сказать? И меня как 

прорвало - говорила все как 
есть, а они плакали. После 
этого у меня сразу отказали 
руки, ноги, спина. В больни-
це пробыла месяц или два. 
Еще я долго не ела. Не хоте-
ла. Но вылечили, поставили 
на ноги.

- Как думаешь, почему ты 
выжила? 

- Я выросла в деревне. Мы 
с малолетства делали самую 
сложную работу. С 4-го клас-
са я занималась лыжными 
гонками. Всегда была вы-
носливой, не боялась труд-
ностей. Наверное, поэтому.

Тайны XX века

ЭКСПЕРТИЗА

Откуда белковая 
дистрофия?

В 1993 году судмедэксперты 
установили, что все туристы по-
гибли от переохлаждения. Вот как 
рассказывал об этом Константин 
Югов, начальник Бюро судебно-
медицинской экспертизы Ре-
спублики Бурятия: «К нам посту-
пили на исследование шесть трупов 
туристов. Могли ли они погибнуть 
от переохлаждения? Могли ли от-
равиться чем-то? Есть ли на телах 
какие-то повреждения? Все случи-
лось высоко в горах при низкой тем-
пературе и сильном дожде. Плюс 
большая физическая нагрузка и 
кислородное голодание. Были слу-
чаи, когда при подобных обстоя-
тельствах люди умирали от холода 
в течение двух часов. При вскрытии 
были обнаружены признаки общего 
охлаждения организма. В мышцах 
отсутствуют питательные вещества. 
И это дало основание поставить 
диагноз «переохлаждение». Кроме 
того, эксперты выявили у погибших 
отеки легких и изменения сердца, 
печени и легких, характерные для 
белковой дистрофии. Это косвен-
но позволяет высказаться, что они 
могли голодать».
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Людмила Коровина
 с дочкой Наташей.

Валентина Уточенко 
боится вспоминать 
пережитый кошмар.

ПОСТСКРИПТУМ
Так и нет у меня ответа на не-

сколько вопросов. Почему шесть 
туристов погибли в считаные минуты?
Из-за чего разные по физической вы-

носливости люди, прошедшие за 4 дня 
акклиматизацию в высокогорье, упали за-

мертво?
Откуда взялась белковая дистрофия, если, 

по словам Валентины, вся группа хорошо 
питалась в походе?

В ближайшее время с помощью специали-
стов попробую найти ответы.
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Туристка, выжившая на бурятском «перевале Дятлова»: 

Было как в фильме ужасов: 
все падают, у всех пена изо рта...

Участница похода 
Валентина Уточенко 

рассказала, 
что же действительно 

произошло 
на Хамар-Дабане 

в августе 
1993 года.

ЧАСТЬ
2

Если у вас есть 
что дополнить 

по этой трагедии, 
пишите нам: konata@kp.ru
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Светлана ЧЕРНОЗУБЕНКО

В Научной библиотеке 
Томского госуниверситета 
восстанавливают 
уникальный экземпляр 
«Комсомолки», некогда 
соединивший судьбы двух 
молодых сибиряков. В 
семье этот номер газеты 
хранится уже больше 70 
лет.

Летом 1946 года в Томске 
вновь начался набор абиту-
риентов в вузы. Студентка 
педагогического института 
Муза Серебрякова, которая 
после первого курса сдала 
все экзамены на «отлично», 
получила от ректора задание: 
агитировать поступающих на 
исторический факультет. Од-
ним из первых, кто подошел 
к ней в приемной комиссии, 
оказался молодой фронто-
вик Виктор Зибарев. «Вы – 
Муза?» – неожиданно спро-
сил он. «Откуда вы знаете?» 
– удивилась девушка. «Так я 
же пронес вашу фотографию 
через всю Европу»…

КОМСОМОЛКА, 
ОТЛИЧНИЦА…   

Первая же встреча ста-
ла в их жизни решающей. В 
1949-м Виктор и Муза поже-
нились, у них родилось двое 
сыновей, оба сделали достой-
ную карьеру, оставив о себе 
добрую память в универси-
тетском сообществе. А свела 
две судьбы «Комсомольская 
правда»!

Вышедшим в послевоен-
ную пору газетам век был 
уготован недолгий. Никто 
не мог предугадать, что че-
рез семь десятилетий номер 
«Комсомолки» от 27 апре-
ля 1946 года – пожелтевший, 
истертый на сгибах, с потре-
панными обрезами – ляжет 
на стол томских реставрато-
ров.

Разумеется, сохранился он 
не случайно. Через год пос-
ле окончания Великой Оте-
чественной войны во всесо-
юзной газете вышла заметка 
с фотографией Музы Сереб-
ряковой. После возвраще-
ния с фронта она поступила 
в Томский государственный 

пединститут и мечтала стать 
учителем истории. Номер по-
пал в руки старшего сержан-
та Виктора Зибарева: газету 
он сберег, после демобилиза-
ции приехал в Томск и на-
шел героиню, о которой пи-
сала «Комсомольская прав-
да». 

Это над ее восстановлени-
ем сегодня трудятся лучшие 
специалисты Научной биб-
лиотеки Томского госуни-
верситета. Той самой «науч-
ки», где Муза Серебрякова 
проработала больше четвер-
ти века, став руководителем 
крупнейшего книжного соб-
рания в азиатской части Рос-
сии. 

– Старый номер «Комсо-
молки» с портретом Музы 
Павловны в нашей семье бе-
регли трепетно, – рассказы-
вает о своей свекрови Лари-
са Зибарева, заведующая ла-
бораторией фитохимии Си-
бирского ботанического сада 
ТГУ. – Доставали его обыч-
но в День Победы, для двух 
фронтовиков это был самый 
главный праздник. Мы и не 
замечали даже, что постепен-
но газета старится. А нынче 
я снова ее достала на 9 Мая и 
поняла, что эту память нуж-
но укрепить, причем в бук-
вальном смысле. Нельзя по-
терять семейную реликвию!

Немало в этой истории 
связано с еще одной памят-
ной датой: Муза Серебряко-
ва скончалась 22 июня 2002 
года. А в 1941-м в тот вос-
кресный день новосибирская 
школьница и ее сестра Зоя, 
как обычно, пошли в кино. 
Когда они, веселые и безза-
ботные, возвращались до-
мой,  грянуло страшное из-
вестие: началась война…

Через несколько месяцев 
17-летняя девчонка вместе с 
подругой отправилась в во-
енкомат, но там сказали при-
ходить на следующий год. 
Так в 1942-м юная сибиряч-
ка попала в 19-й отдельный 
батальон воздушного наблю-
дения, оповещения и связи. 
Присягу принимала под Ста-
линградом, за три с полови-
ной года войны участвовала 
в сражениях на Юго-Запад-
ном, Сталинградском, 4-м 

Украинском, 1-м Белорус-
ском фронтах. Победу сер-
жант Серебрякова встретила 
в Польше. 

Тяжелый боевой путь про-
шел и Виктор Зибарев. До 
войны он успел окончить 
Томское педучилище и пора-
ботать в школе, а в 1943-м был 
призван в ряды Красной Ар-
мии. Учился в Ленинск-Куз-
нецком пехотном училище, 
потом участвовал в форсиро-
вании Днепра, был ранен. В 
составе 3-й танковой армии 
радист-пулеметчик Зибарев 
воевал в Польше, Чехосло-
вакии, Венгрии и Германии. 
Но судьба уготовила ему вы-
жить и вернуться в Томский 
пединститут, где встречала 
абитуриентов его Муза.  

ЗАПОМНИТЕ ИХ ТАКИМИ
С портрета в старой «Ком-

сомолке» открыто смотрит 
красивая девушка с причес-
кой по моде 1940-х. Под ним 
прямая речь: «Мне только 22 
года, но за моими плечами 
3,5 года суровой армейской 
жизни. Моя заветная мечта 
– стать народным учителем, 
историком…»  

Когда вышла заметка о сту-
дентке-сибирячке, старший 
сержант Зибарев еще служил 
в действующей армии, но 
сразу отметил, что Муза – его 
землячка.  

– Газета, которую сохра-
нил Виктор Андреевич, ока-
залась судьбоносной. Она 
на всю дальнейшую жизнь 
соединила его с Музой Пав-
ловной, – продолжает Лари-
са Зибарева. – После оконча-
ния пединститута оба стали 
историками. Она преподава-
ла в Транспортном институ-
те, затем более 25 лет работа-
ла заместителем директора и 
директором Научной библи-
отеки ТГУ. Он был первым 
доктором исторических наук 
в Томском инженерно-стро-
ительном институте, профес-
сором, возглавлял кафедру 
истории КПСС. Его научные 
труды по истории малых на-

родов Севера востребованы 
по сей день, даже за рубе-
жом. 

По словам Ларисы Нико-
лаевны, жены младшего сы-
на, ей действительно пос-
частливилось войти в эту се-
мью. Между супругами отно-
шения были уважительные, 
умели они ладить и с детьми. 
Высокообразованные, эруди-
рованные, Муза и Виктор са-
ми писали стихи и передали 
этот талант сыновьям - Ан-
дрею и Павлу, названным 
именами дедов по отцовской 
и материнской линии. Всегда 
выписывали газеты, ну а кни-
ги – это вообще была их об-
щая стихия. Занимая серьез-
ные должности, были требо-
вательными руководителями, 
но и подчиненные, и студен-
ты ценили их за справедли-
вость и доброжелательность. 
«Я четырех докторов наук 
воспитала, – шутила хозяйка 
дома. – Мужа, двух сыновей 
и сноху Ларису».

Статная и элегантная, всег-
да со вкусом одетая (люби-
мыми цветами были голубой 
и синий) -  такой запомни-
ли окружающие директора 
«научки» Музу Серебрякову. 
«Как-то я спросила ее: «По-
чему вы выбрали Виктора 
Андреевича?», – вспомина-
ет собеседница. – Свекровь 
улыбнулась в ответ: «Знаешь, 
он так красиво ухаживал!».

ГАЗЕТА БУДЕТ ЖИТЬ
Виктор Зибарев ушел из 

жизни в 1992-м, когда ру-
шился общественный строй, 
изучению которого историк 
посвятил свою научную де-
ятельность. В молодости они 
с женой стали коммунистами 
не по указке, по зову сердца, 
потому особенно больно бы-
ло видеть крушение былых 
идеалов. 

– Конечно, Муза Павлов-
на была сильная женщина, 
но смерть мужа переживала 
очень тяжело, – не скрывает 
сноха. – А через 10 лет и ее 
не стало… Но «Комсомоль-

скую правду», сыгравшую 
такую важную роль в судьбе 
нашей семьи, мы продолжа-
ем бережно хранить. Очень 
хочется, чтобы наши потом-
ки могли передавать ее из 
поколения в поколение. 

В Научной библиотеке 
ТГУ без раздумий взялись за 
восстановление номера, да-
тированного апрелем 1946 
года.  

– Переданный нам экзем-
пляр был в довольно ветхом 
состоянии, ведь 70 с лишним 
лет для газеты – возраст серь-
езный, – поясняет Вероника 
Журавлева, заведующая сек-
тором реставрации и консер-
вации документов НБ ТГУ. 
– После механической чист-
ки и промывки листа я про-
вела нейтрализацию бумаги 
и проклейку специальным 
раствором. После этого пос-
ледовала ручная реставрация 
– восполнение недостающих 
фрагментов листа, укрепле-
ние разрывов и заломов, в 
общем, полный комплекс. 

Спешить в столь кропотли-
вом деле нельзя, слишком ве-
лика ответственность за пе-
чатную реликвию. Но сейчас 
работа с «Комсомолкой» на-
ходится на финальном этапе 
– проходит выдержку в спе-
циальном прессе. «Этот про-
цесс займет около двух не-
дель. После прессования мы 
сможем вернуть уникальный 
экземпляр его владельцам», 
– обещает Вероника Журав-
лева. 

Для обновленного номера 
понадобятся особые усло-
вия хранения – без резкого 
перепада температур, яркого 
солнечного света. Пример-
но так и сберегают рарите-
ты в библиотеке ТГУ. С той 
разницей, что послевоенная 
«Комсомолка» с портретом 
юной Музы продолжит жить 
в ее семье как напоминание 
о любви, пронесенной через 
десятилетия.

Виктор и его МузаВиктор и его Муза

К реставрации газеты, ставшей семейной реликвией, у 
Вероники Журавлевой отношение особое.
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Такими были в молодости наши герои  – влюбленными, искренними, целеустремленными.
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Клубный пиджак

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня у популярной 
актрисы юбилей.

После того как ее старшая дочь 
Александра вместе с мужем кол-
лекционером Емельяном Захаро-
вым купили дом в Италии, свой 
день рождения Марианна Вер-
тинская стала отмечать в ита-
льянской городке Пьетрасанта. 
В этот город приезжал за мрамо-
ром великий Микеланджело. Так 
что старшая представительница 
знаменитого клана Вертинских 
сейчас находится в окружении му-
зейной красоты и истории. Там ее 
и застал наш телефонный звонок.

- Моя дочь Саша  - художни-
ца. Она готовит выставку «Бо-
танические сады Италии и Рос-

сии»,  - пояснила нам Марианна 
Александровна. - А тут такая кра-
сота - только успевай рисуй. Мы 
ездим на экскурсии во Флорен-
цию, Пизу. Прекрасно проводим 
время.

Собраться нашей большой се-
мьей на мой день рождения не по-
лучается. С сестрой (Анастасией 
Вертинской. - Ред.) встретимся, 
когда я вернусь в Москву. Но у 
Саши в Италии полно друзей, в 
том числе русских пар, с кото-
рыми я общаюсь. Вот с ними и 
посидим за праздничным столом. 
И обязательно, как у нас принято, 
сделаем шашлыки.

- Как продюсер вы соби-
рались снимать картину по 
сценарию Александра Вертин-
ского - о судьбе молодого рус-
ского офицера, который по-

сле революции 
оказался в 
эмиграции. 
Его судьба 
о ч е н ь 
п о х о -
жа на 
судьбу 
вашего 
о т ц а . 
На ка-
ком этапе 
проект?

- К сожале-
нию, мне не 
удалось найти 
спонсоров. Дуня 
Смирнова, кото-
рая написала 
сценарий к 8-се-
рийному фильму по воспоминани-
ям моего отца, тоже несколько 

лет ищет спонсоров. 
Так что оба проекта 
пока застопорились.

- Вам пора садиться за ме-
муары. Такая у вас была бур-

ная, интересная молодость и 
личная жизнь.

- Пока еще не созрела для ме-
муаров, хотя, конечно, есть что 
вспомнить.
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Марианна Вертинская не может найти деньги на фильм о своем отце

Марианну Вертинскую 
зрители полюбили 
за роль в фильме 

«Застава Ильича», а 
сейчас она выступает 

в роли продюсера.

Елена БЛАГИНИНА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Мексиканский 
болельщик, 
приехавший на ЧМ 
в Россию, влюбился 
в студентку 
из Екатеринбурга.

ЗАБЛУДИЛСЯ
27-летний мексиканец 

Мигель Минору прие-
хал в Екатеринбург под-
держать свою сборную. 
Договорился с друзьями 
встретиться в местном 
баре, вышел из гости-
ницы и… заплутал. Ми-
гель решил довериться 
интуиции и повернул 
на первом же повороте 
налево. И тут на свето-
форе встретился глаза-
ми с хрупкой девушкой с 
каштановыми волосами. 
Красавица стояла не од-
на, а с подругой.

- Мигель спросил, как 
дойти до центра, - вспо-
минает Кристина. - Я 
попыталась объяснить, 
потом показать на кар-
тах… Но я толком не 
знаю ни английского, 
ни испанского, так что 
подсказать путь не смог-
ла. Мы предложили его 
проводить.

Всю дорогу Мигель 
широко улыбался, пы-
тался шутить на лома-
ном английском. Дев-
чонки половину слов не 
понимали, но хохотали 
в ответ. Даже не заме-
тили, как быстро нашли 
тот самый бар. Только 
вот мексиканец уже 
ни в какую не хотел 
расставаться с симпа-
тичной уралочкой. Па-
рень пригласил подруг 
на ужин, но девушки от-

казались, мол, некраси-
во идти в кафе с первым 
попавшимся кавалером. 
Но Кристина оставила 
все-таки настырному ту-
ристу свой телефон. Они 
переписывались эсэмэ-
сками всю ночь, состав-
ляя фразы с помощью 
google-переводчика. И 
встретились на следу-
ющий день.

- Мы волшебно про-
вели день, - добавляет 
Мигель. - Мы гуляли, 
разговаривали на смеси 
русских, английских и 
испанских слов. Я дер-
жал ее за руку. И не мог 
дождаться того момента, 
когда же смогу поцело-
вать ее.

- Если честно, то Ми-
гель мне сразу понра-
вился, - признается де-
вушка.

СДЕЛАЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Мигель из Екате-
ринбурга, где Мексика 
проиграла Швеции, но 
вышла в 1/8 финала, 
отправился вслед за ко-
мандой в столицу. Но 
уральскую красавицу 
мексиканец забыть не 
смог. Он писал ей из 
аэропорта, из Москвы. 
Кристине этот смуглый 
парень тоже запал в ду-
шу. Девушка недолго 
думая взяла на работе 
отпуск, купила билеты 
и рванула к любимому.

- Прошло четыре дня 
после нашего знаком-
ства. Мы стояли с Ми-

гелем на Красной пло-
щади. Как вдруг Мигель 
опустился на колено и 
спросил, выйду ли я за 
него замуж! - восклицает 
невеста. - Первые 10 - 15 
секунд я даже ничего не 
поняла. А потом, конеч-
но же, сказала si! («Да» 
по-испански. - Ред.)

Ребята не стали тянуть 
и тут же рассказали роди-
телям про свою любовь.

- Помню, я рассказы-
вал маме, что красавица 
из России похитила мое 
сердце. А она так пере-
пугалась! - смеется Ми-
гель. - Она ведь решила, 
что русские хотят похи-
тить меня и разобрать на 
органы, забрать сердце 
или почку. В Мексике 
все мамы такие - очень 
пугливые. Только когда 
она больше узнала про 
Кристину, успокоилась 
и обрадовалась.

Мама Кристины по-
знакомилась с будущим 
зятем. Но пока только по 
телефону.

- Она сначала была в 
шоке, потом заплакала, 
потом обрадовалась, - 
рассказывает Кристи-
на. - Они пока не мо-

гут толком пообщаться, 
потому что не понима-
ют друг друга. Но мама 
уже начала учить ис-
панский.

ЖЕНИЛСЯ
Сейчас парочка гото-

вится к свадьбе, которая 
пройдет в Мексике. 

- В Мексике у ме-
ня работа в рекламном 
агентстве, - делится Ми-
гель. - Я пока не могу ее 
бросить.

Впрочем, работу бро-
сать и не надо. Невеста 
уже собирает чемоданы.

- Я оформляю загран-
паспорт и готовлю ви-
зу, - делится девушка. - 
Я готова на все, лишь бы 
быть рядом с ним.

А вот Мигель, наобо-
рот, хочет в Россию.

- Я мечтаю обеспечить 
Кристине красивую 
жизнь, но в Мексике 
это очень сложно. По-
этому я допускаю, что 
мы переедем к ней на 
родину. У вас намного 
безопаснее, чем в моей 
стране. К тому же рус-
ские мне очень понра-
вились! Они милые и 
добрые.

Сергей КИРИЛЛОВ

Итальянские врачи 
шокированы 
физическим 
состоянием 
звезды.

Криштиану Роналду, 
перешедший из «Реала» 
в «Ювентус» за 100 мил-
лионов евро, наделал мно-
го шума, еще не выходя 
на футбольное поле. Во-
первых, клуб в первый же 
день через интернет-
аукцион продал 500 
тысяч футболок с име-
нем звезды на сумму 
55 млн. евро. Во-
вторых, перей-
дя в турин-
ский клуб, 
Р о н а л д у 
привел с 
собой мил-
лионы под-
писчиков из 
соцсетей . 
Уже даже 
появилась 
шутка, что 
это не 
« Ю в е н -
тус» купил 
Роналду, а 
Роналду  - 
« Ю в е н -
тус».

Но еще больше всех 
поразили не эти рекорды 
Ронни, а результаты его 
медобследования. Так, 
итальянский журналист 
Маттео Бонетти в своем 
Твиттере сообщил, что по-
казатели португальского 
футболиста оказались 
ближе к тем, что обычно 
бывают у 20-летних игро-
ков, в то время как Ронал-
ду 33 года. В организме 
форварда 7% жира, хотя 

средний показатель 
для спортсмена 
его возраста - 10 - 
11%. Мышечная 

масса - 50% (сред-
ний показатель  - 

46%).
Словом, те скептики, 

которые критиковали 
покупку «стареющей 
звезды», повержены. 
А что будет, когда 

Роналду выйдет на 
поле...

Еще 
больше 

фото и видео 
счастливой пары - 

на сайте kp.ru

Роналду оказался 
на 13 лет моложе

Ах, эта свадьба 
пела и болела
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Роналду 
называют 
машиной 

по производству 
голов и денег. 

Самые быстрые, сильные и точные 
новости спорта - в эфире Радио «КП» 

каждые два часа.

ТТХ 
РОНАЛДУ

 ✓ Возраст - 33 
года

 ✓ Рост - 187 см
 ✓ Вес - 83 кг
 ✓ В ы с о т а 

прыжка - 90 см*
 ✓ Максималь-

ная скорость, 
развитая на ЧМ, - 

33,98 км/час
*На столько он 
взмывает вверх 

при ударе 
головой.

 ■ СУПЕРМЕН

- Теперь 
мы 

с Кристиной 
одна классная 

команда!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ура-а-а! Мама приехала! 
- бежала бабушка, обгоняя 
своих внуков.

✱  ✱  ✱
Весь мой долг Родине 

у меня изъяли налич-
кой сотрудники ГИБДД. 
Прошу претензий ко мне 
больше не иметь.

✱  ✱  ✱
Диетолог - пациенту:
- Значит, так, вот ваша 

диета: в день 300 г туше-
ных кабачков, 400 г зелени 
цикория и сколько хотите 
листьев салата.

- Доктор, а колокольчик 
на шею нужно вешать или 
можно так пастись?

✱  ✱  ✱
Когда моя девушка со-

общила о свой беремен-
ности, я расплакался. 

Ведь я знаю, каково 
это - расти без отца...

✱  ✱  ✱
Сейчас 20 минут объ-

яснял своему 9-летнему 
племяннику, кто такие на 
самом деле Донателло, 
Микеланджело, Рафаэль 
и Леонардо. А этот мало-
летний идиот втирал мне о 
каких-то там художниках.

✱  ✱  ✱
Муж подарил цветы. 

Теперь вот думаю, либо 
я хорошо себя вела, ли-
бо он плохо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ка-
кой зверь стал символом Пасхи 
в Австралии? 8. Навязчивый ... 
шлягера. 9. Процесс «расшиф-
ровки криминала». 10. Удалось 
создать ..., построенный на осно-
ве топливных элементов. Так вот, 
время работы этого чуда техни-
ки на одной заправке достигает 
двадцати четырех часов! 11. В чем 
наследственность скрыта? 13. На 
каком инструменте из-за габаритов 
детям учиться играть крайне слож-
но? 14. Какая река подарила Туру 
Хейердалу материал на постройку 
плота «Ра»? 18. «Штаб» компартии 
в СССР. 19. «Самого главного я 
достиг в момент рождения» (рос-
сийский бард). 20. Кто не склонен 
приукрашивать действительность? 
21. Куда попадаешь, когда в вагон 
входишь? 23. Кто из нынешних 
секс-символов Голливуда стойко 
ассоциирует себя с Шер-ханом 
из «Книги джунглей» Редьярда 
Киплинга? 24. «Французская Ве-
неция».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Заплета-

ет гриву им в косички, туго хвост 
завязывает в узел». Кто он? 2. 
Стерильная ... 4. «Обезумевшая» 
новелла Стефана Цвейга. 5. Кто 
получил рекомендательное письмо 
от принца Вильгельма, намерева-
ясь поехать в Россию за чинами 
и деньгами? 6. Штат Швейцарии. 
7. Кто из классиков американской 
литературы начальной школы не 
оканчивал? 9. Какой генерал пре-
доставил Виссариону Белинскому 
поручительство о его «непринад-
лежности к тайным обществам», 
без которого будущий критик не 
смог бы поступить в Московский 
университет? 11. Падающая баш-
ня, гордость Болоньи. 12. Лабора-
торный увеличитель. 15. Откуда 
родом певица Нани Брегвадзе? 16. 
Каким растительным веществом 
отвращают от алкоголя и лечат ди-
зентерию? 17. Последняя вышед-
шая песня рок-группы «Кино». 18. 
Подходящий супруг для курицы. 
22. Какой злак настолько любит 
влагу, что его побеги прорастают 
прямо из воды?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бандикут. 
8. Мотив. 9. Дознание. 10. Ноутбук. 11. Геном. 13. Контра-
бас. 14. Нил. 18. Политбюро. 19. Митяев. 20. Реалист. 21. 
Тамбур. 23. Хиддлстон. 24. Нант. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домо-
вой. 2. Чистота. 4. «Амок». 5. Дантес. 6. Кантон. 7. Твен. 9. 
Дурасов. 11. Гарисенда. 12. Микроскоп. 15. Тбилиси. 16. 
Эметин. 17. «Атаман». 18. Петух. 22. Рис.
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Вика МАЙОРОВА:
- Разные по оттенку 

низ и верх купальника 
замечательно смотрятся 

вместе, особенно 
на такой прекрасной 

фигуре. А если заменить 
обувь на более уместную 
для пляжа, то образ будет 

идеален!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия ЛОЙ, 
26 лет, 

Красноярск:
- Я - мама 

прекрасного 
малыша, люблю 

семью, люблю 
мужа! Сейчас 

с ребеночком сижу 
дома, но собираюсь 
как можно скорее 
выйти на работу 
(я - специалист 
по персоналу 

в одной из крупных 
компаний). 

Активно веду 
свою страничку 

в интернете. Точнее, 
она уже наша 

общая с малышом, 
ведь у нас так много 
общих, прекрасных, 
летних позитивных 

фотографий. 
Считаю, самое 

приятное - 
быть открытым 

для жизни, 
делиться счастьем 
с другими людьми!

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/«
КП

» 
- К

ра
сн

оя
рс

к

*  ОГРН 1027739295781 АО «ИД «Комсомольская правда», 127287, Москва, Петровско-Разумовский Старый проезд, 1/23,стр.1.

Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск +11…+13 +17…+18

Колпашево +12…+13 +16…+17

Белый Яр +12...+13 +21...+22

Стрежевой +12...+13 +23...+24

ночью днем

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 72%

Ветер - северо-западный, 3 м/с

Восход - 05.11 Луна:
Закат - 21.40 полнолуние

Прогноз погоды на 28 июля


